
El conjunto acerero sorprendió a los aurinegros en la reanudación del Torneo Oficial en la Primera División, victoria 
que les permite avanzar hasta el quinto lugar, mientras que los  “Piratas” se mantienen en el último puesto. 

LAUTARO CARMONA

Desde el Gobierno han señalado que no habrá promoción 
automática y los alumnos deberán ser evaluados para pasar de 
curso, algo que complica en localidades rurales, sin conexión 
ni implementos adecuados para la educación a distancia. 

BRECHA DIGITAL 
REVIVE FANTASMA 
DE LA REPITENCIA

DESERCIÓN ESCOLAR PODRÍA SER MAYOR A LA PROYECTADA

INCENDIO CONSUME CONOCIDO 
LOCAL DE AVENIDA DEL MAR

OTRO DURO GOLPE AL GREMIO DEL TURISMO
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“No me pidan ser objetivo 
cuando hablamos 
de Evelyn Matthei”

JUAN MANUEL FUENZALIDA

El diputado por la zona y 
vicepresidente nacional de 
la UDI analiza las opciones 
presidenciales que tiene su 
partido y no descarta a su 
mentora como alternativa 
a Joaquín Lavín. 14

A UN AÑO DE GRAVE ACCIDENTE 

EL MILAGRO 
DE BENJAMÍN
El adolescente (15) del Colegio Adventista fue 
atropellado por un camión en agosto del 2019, 
cuando salía de clases. Estuvo al borde de la 
muerte, y los pronósticos eran los peores. Sin 
embargo, su recuperación ha sorprendido incluso 
a los médicos. 7
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“En La Serena se ha visto 
responsabilidad, en 
Coquimbo hemos 
tenido problemas”

LUCÍA PINTO: 

Intendenta de la Región de Coquimbo
12-13

INVESTIGAN MUERTE 
DE MOTORISTA EN 
TIERRAS BLANCAS 9 

REGIÓN SE ACERCA A LOS 10 MIL 
CASOS Y SUMA 130 FALLECIDOS

NUEVO REPORTE SOBRE SITUACIÓN DEL COVID-19

Ayer se informó de 58 nuevos contagios, una de las cifras 
más bajas en las últimas semanas. Además, se dio cuenta 
de 4 muertes. 2
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HABRÍA SIDO ATROPELLADO 
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JUAN MANUEL FUENZALIDA
DIPUTADO

Lo hemos dicho durante meses, 
esta pandemia no es sólo sanitaria, 
sino que afectará duramente los 
ingresos de las familias chilenas. 
El último informe entregado por 
el INE confirma aquello. 

La cifra de desempleo en la Región 
de Coquimbo marca un nuevo 
récord desde 2010, cuando se co-
menzó a implementar la Encuesta 
Nacional de Empleo; 16,1%. Esta 

cifra es preocupante, aunque 
no sorpresiva. Siempre dijimos 
que esa cifra podría registrarse 
en el pick de esta pandemia. 

Esta es la muestra de la crisis 
económica que acompaña la 
pandemia. Por ello, siempre 
hemos impulsado medidas para 
paliar de cierta forma el impacto 
en las empresas y familias. Los 
créditos Fogape, las leyes de 
beneficios para la clase media, 
congelación de hipotecarios y 
hemos estado preocupados de 
los protocolos para reactivar la 
inversión.

Esta cifra que entrega el INE 
tiene un rostro. Son miles de 
familias. La Región de Coquimbo 
tiene una fuerza laboral de 450 

mil personas, y este 16 por ciento 
equivale a casi 60 mil personas. 
Estamos hablando de 60 mil 
familias que necesitan tener 
un trabajo. Esto no lo habíamos 
visto antes. 

 Lo más preocupante de esta 
cifra es que es anterior al inicio de 
la cuarentena, y las cuarentenas 
son sinónimo de hambre. Por 
eso siempre hicimos el llamado 
al autocuidado de las personas 
y evitar llegar a esta medida 
obligatoria de confinamiento. 

Aquí no sólo estamos hablando 
de ese 16,1% desempleo, sino que 
también tenemos una caída en 
el ingreso en todos los indepen-
dientes, en todos los que tenían 
un sueldo base más comisiones, 

es decir, son personas que han 
visto disminuida su capacidad 
de generación de ingresos. Todas 
esas personas hoy lo están pasan-
do mal, debemos ser empáticos 
y solidarizar con ellos. 

Es por ello que vamos a seguir 
trabajando para impulsar, con 
fuerza, una serie de proyectos 
que, tanto del Gobierno Regional 
como de privados, por ejemplo, 
la expansión de Pelambres, el 
proyecto Pucobre, y una serie de 
proyectos inmobiliarios apun-
tado a la integración social.

Debemos estimular los proyec-
tos públicos y emblemáticos, 
que ya fueron priorizados por 
el Gobierno Regional. Aquí es 
clave que la burocracia no nos 

coma. 
Es por ello, que el Gobierno 

Regional debe impulsar una 
agenda de desburocratización 
de todos los proyectos y en con-
junto, debemos impulsar que 
los privados tengan mayor fle-
xibilidad para poder invertir y 
generar esa empleabilidad que 
tanta gente necesita. 

Creo que hoy el tema es preocu-
pante. Tenemos que empujar el 
carro para que se puedan hacer 
inversiones y empezar a activar 
una economía que está muy 
decaída acá en la región. Pero 
también necesitamos que la 
gente entienda que la cuaren-
tena no es un juego, sino que 
es sinónimo de hambre.

La burocracia no nos puede comer

Región se acerca a los 10 mil casos 
acumulados y llega a los 130 fallecidos 

BALANCE DIARIO SOBRE SITUACIÓN DEL COVID-19

Durante la jornada del 
sábado se informó de 58 
casos nuevos, una de las 
cifras más bajas de las 
últimas semanas. Además, 
se sumaron 4 fallecidos. 

Durante la jornada de hoy, el Seremi 
de Salud Alejandro García, dio a cono-
cer el balance sanitario de la región 
de Coquimbo. “Hoy (ayer) tenemos 
que informar 4 personas fallecidas a 
causa del Covid-19, dos de ellas perte-
necientes a la comuna de Coquimbo, 
una a La Serena y una a Ovalle. Por lo 
cual, enviamos nuestras más sinceras 
condolencias a sus familiares”, señaló.

Además, la Autoridad Sanitaria informó 
58 casos nuevos, llegando la región a 
los 9.739 casos acumulados. En cuanto 
al detalle, señaló “1 de La Serena, 36 
de Coquimbo, 01 de Illapel, 01 de Los 
Vilos, 02 de Salamanca, 14 de Ovalle, 
01 de Monte Patria y 02 de Punitaqui”.

En la oportunidad, además, reiteró el 
llamado a la población “para este fin de 
semana quiero reforzar el llamando a 
las comunas que están en cuarentena, 
es decir La Serena, Coquimbo y Ovalle, 
para que las personas puedan realizar el 
buen uso de sus permisos temporales 
y salgan sólo cuando sea estrictamente 
necesario”. Explicó García.

Autoridades hacen el llamado a hacer buen uso de los permisos temporales para que las mismas personas se eviten problemas con los 
fiscalizadores. 

 EL DÍA

En cuanto al balance de la red, la 
doctora Alejandra Álvarez, Subdirectora 
de Gestión Asistencial del Servicio de 
Salud Coquimbo, destacó el número 
de camas disponibles. “De las 1.202 
camas de dotación actual, 269 se en-
cuentran disponibles. Y en relación a 
las camas de las Unidades de Pacientes 
Críticos, contamos con 15 camas UCI, 
que son aquellas que tienen ventilado-
res mecánicos, y 14 UTI. Unidades que 
presentan un 82% y 78% de ocupación, 
respectivamente”, señaló.

Finalmente, la autoridad entregó el 
reporte de pacientes hospitalizados 
por Covid-19 en la región. “Contamos 
con 134 personas internadas producto 
del virus, de las cuales 31 están graves 

y conectadas a ventilación mecánica. 
Asimismo, quisiera añadir que hoy 
tenemos a 287 pacientes en hospita-
lización domiciliaria, de los cuales 
200 están contagiados con Covid-19”.

CHILE SUPERA LOS 408 MIL CASOS

En cuanto a las cifras a nivel nacional, 
el minsal contabilizó 2.033 nuevos 
casos de coronavirus en las últimas 
24 horas, rompiendo la barrera de los 
2.000 contagios diarios y elevando el 
total de casos a las 408.009 personas, 
mientras que, con 49 defunciones 
registradas, la cifra de fallecimientos 
a causa de la pandemia llega a las 
11.181 víctimas.

En cuanto a la tasa de positividad 
y cantidad de exámenes PCR reali-
zados, se cuentan 32.237 testeos en 
el último día, mientras que la tasa 
de positividad de ese total alcanzó 
un 6,31 %.

Equipo El Día/ La Serena

@eldia_cl

9.739
Casos acumulados se 
registran en la Región de 
Coquimbo. 
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OPINIÓN EDITORIAL

Hace algunos días un hecho policial remeció 
a la comuna de Coquimbo. Un hombre de 51 
años era encontrado fallecido al interior de una 
fosa de alcantarillado que se encontraba sin su 
tapa correspondiente en un sector público, que 
si bien no era para el tránsito peatonal, even-
tualmente sí era de concurrencia por parte de 
algunos porteños. 

En principio se habló de un N.N, y muchos lo 
asociaron a una persona en situación de calle, 
como si aquello fuese una atenuante para que 
nadie, ningún ente, ni gubernamental, ni privado 
ni municipal, se hiciera responsable de lo suce-
dido, sobre todo luego de comprobarse que no 
existía responsabilidad de terceras personas en 
el hecho, por lo que resultaba evidente que cayó 
debido a que no existía ningún tipo de protección 
en el ducto de unos 6 metros de profundidad. 

Más tarde, cuando se conoció la identidad del 
fallecido, Humberto Bustamante, la percepción 
pareció cambiar un poco, pero no del todo. Seguía 
siendo un número más, un desafortunado que se 
encontró con esta “falla urbana”, y halló la muerte. 
Claro, como su familia no puso una demanda 
por presunta desgracia en su momento, cuando 

estuvo desaparecido por varios días de su casa, 
ya que había sufrido el accidente fatal, todo el 
mundo pensó que la culpa era del propio sujeto. 

Pero lo cierto es que no es así. Y no puede serlo. 
En un Estado de Derecho, de comprobarse una 
negligencia de tal magnitud que facilite o pro-
voque la muerte de una persona, ésta debe ser 
investigada y los responsables, como corresponde, 
indemnizar a la familia del afectado, sobre todo 
a sus hijos, en caso de que los hubiese tenido. 

Por lo pronto, todos parecen estar haciéndose 
los desentendidos. Si bien el alcalde de Coquimbo 
Marcelo Pereira, señaló que pediría explicaciones 
en el MOP, por mantener el alcantarillado abierto, 
no está claro si son ellos los que debían resguardar 
la seguridad en el ducto. También existe la posi-
bilidad de que ésta le competa a la empresa de 
agua potable, o a la concesionaria de la carretera. 
Sin embargo, hasta ahora nadie se ha manifes-
tado, y lo peor de todo es que probablemente 
no lo hagan, pues es Humberto Bustamante, un 
coquimbano común, un número más, un voto 
en la papeleta que muerto parece no servir. Una 
vez más estamos en frente de un caso donde la 
justicia sólo llega para quien la pueda pagar. 

Negligencia urbana: ¿quién responde? 
Un hombre en Coquimbo falleció luego de caer en un ducto de seis metros de 

profundidad que no tenía su tapa correspondiente. Hasta ahora nadie se ha hecho 
responsable. 

OPINIÓN

Las ‘otras’ 
primeras líneas 
contra la pandemia
Samuel Erices

Académico Trabajo Social, UCEN

Desde el inicio de la emergencia 
sanitaria, en marzo de 2020 ya han 
transcurrido cuatro meses, en don-
de hemos sido testigos de cambios, 
ajustes e impactos en distintos 
niveles de nuestra sociedad, tanto 
en lo político, social-emocional y 

económico.
Las interacciones que desde ahí se 

evidencian son variadas, disímiles y van 
más allá de lo complejo, ya que reflejan el 
sentir, la preocupación y el miedo en las 
personas, sin constituirse en una excusa 
que les inmoviliza, por el contrario, más 
bien alienta a la organización, empuja 
la solidaridad, aumenta la fraternidad y 
fortalece la valoración de los otros en los 
distintos contextos de los que muchas 
personas somos parte en nuestro país. 

Los diversos medios de comunicación 
informan sobre el alcance de la pandemia: 
desempleo, escases de recursos y pobreza, 
y advierten sobre la catástrofe del Chile 
actual pero, además, y en contrapartida, 
desde el núcleo social, germina una ca-

pacidad de resiliencia ciudadana que ha 
fortalecido la asociatividad y solidaridad 
entre las organizaciones sociales, que 
se han transformado en otra primera 
línea de asistencia a los vecinos más 
vulnerados producto del coronavirus.

¿La pandemia nos obliga a la distancia 
física? Si, es fundamental, pero de la 
misma forma nos dice no a la desco-
nexión social. En ese sentido, muchas 
organizaciones y juntas de vecinos a 
pesar del confinamiento, han asumido 
un rol estratégico en cada barrio, orga-
nizando ollas comunes, asistiendo a 
los enfermos, cuidando a los adultos 
mayores, conteniendo a las mujeres y 
enfrentando situaciones de violencia 
física y mental.
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Nuestra Región de Coquimbo presenta en mitad de 
una dura pandemia la cifra de desempleo más alta 
de Chile, un 16,1%. Lo paradojal es que esta tendencia 
al alza se ratifica estando guardados y en carpeta 
cientos de proyectos de inversión -públicos y priva-
dos- por decenas de miles de millones de dólares, 
capaces de generar decenas de miles de empleos. 
Pues llegó la hora de desempolvar carpetas y sobre 
todo de adoptar una decisión de Estado, partiendo 
por las autoridades regionales, con el concurso de 
gremios y organizaciones sindicales, además de las 
organizaciones territoriales; para concretar todos 
aquellos proyectos que sean económica, social y 
ambientalmente sustentables.

Partamos por el instrumento que en forma mas 
directa puede utilizar el Estado para generar empleo: 
las Obras Públicas. Bien que se priorice la licitación 
de los nuevos hospitales de Coquimbo y La Serena, 
pero con la misma celeridad debe avanzar la licita-
ción del nuevo Hospital de Illapel, que en el plan 
de infraestructura hospitalaria en el presupuesto 
nacional siempre figuró como parte de un proceso 
conjunto con sus similares de la conurbación. Bien 
que se prioricen los proyectos de agua potable rural, 
pero poco se ha avanzado bajo este Gobierno en las 
plantas desaladoras de Limarí y Choapa. Qué decir del 
Túnel del Paso Agua Negra, cuyo proceso licitatorio 
se abrió en el Gobierno de la Presidenta Bachelet, 
existiendo un crédito pre aprobado del BID, o la doble 
vía a Vicuña, o los embalses en Canela y Combarbalá, 
o el proyecto del tranvía entre La Serena y Coquimbo, 
también declarado de interés público bajo el sistema 
de concesiones en la administración pasada. Todos 
proyectos que dependen de la voluntad del Gobierno 
del Presidente Piñera, y en la mayoría de los cuales no 
vemos sentido de urgencia alguno.

Y como la emergencia es la emergencia, este martes 
esperamos ratificar en la Cámara de Diputados el 
proyecto que flexibiliza los requisitos de acceso al 
Seguro de Cesantía, para que puedan acceder más 
trabajadores, incrementando el monto de las pres-
taciones del seguro. El proyecto también mejora la 
Ley de Protección al Empleo, aumentando el monto 
y número de giros asociados, facultando al Ejecutivo 
para extender por 5 meses esta ley y sus beneficios.

El Congreso ha aprobado todas las leyes que están 
a su alcance, ahora toca al Gobierno abandonar sus 
dogmas en materia de expansión del gasto, para poner 
los recursos donde se han puesto las palabras. La Ley 
de Presupuesto será una buena oportunidad para ello.

Enfrentar el desempleo 
sin ambigüedad
MATÍAS WALKER
DIPUTADO
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BRECHA DIGITAL REVIVE EL  
FANTASMA DE LA REPITENCIA

DESERCIÓN ESCOLAR PODRÍA SUPERAR LAS TRISTES PROYECCIONES 

Pese a que desde el Gobierno han señalado que existirá 
flexibilidad a la hora de promover de curso a los alumnos, 
han sido claros en que no habrá promoción automática, 
pese a la pandemia, es decir, los alumnos podrían quedar 
repitiendo de acuerdo al criterio de los sostenedores. 
¿Los más perjudicados? Sin duda los estudiantes más 
vulnerables de sectores rurales que no han podido realizar 
sus clases online adecuadamente por falta de conectividad 
o por no contar con un computador.

La pandemia no sólo ha generado muerte 
sino que también ha desnudado realidades. 
La fragilidad económica y el consecuente 
daño social son las caras más violentas 
que han quedado al descubierto, pero 
sin duda, una que igualmente continúa 
golpeando es la brecha digital, sobre todo 
en estos últimos días cuando se discute 
un eventual retorno a clases presencial  
en el país y se anuncia que no existirá una 
promoción automática, es decir, más allá 
de los inconvenientes que hayan tenido 
los alumnos para aprender en un contexto 
de clases a distancia igualmente podrían 
quedarse repitiendo, ya que deben ser 
sujetos a una evaluación. 

¿Qué pasará con quienes no tuvieron un 
adecuado acceso a internet para realizar 
clases online?, ¿cómo se calificará a los 
alumnos? Aquello no ha sido definido y 
no existe una uniformidad de criterios. 
Lo cierto es que dependerá de cada sos-
tenedor, pero sin duda el anuncio de que 
nadie tiene garantizado el pasar de nivel 
pese a las vicisitudes que tuvieron lugar 
este año constituye una nueva carga para 
la pesada mochila de los estudiantes más 
vulnerables del país. 

EN MANOS DE LOS SOSTENEDORES 

La controversia respecto a las clases ha 
estado instalada desde hace bastante tiem-
po. Fundamentalmente por el debate en 
torno a si es factible o no que se puedan 
retomar este año de manera presencial. 
Los apoderados se han manifestado 
mayoritariamente de manera negativa 
en este sentido, pero desde el Gobierno 
siguen sosteniendo que sí sería posible 
dependiendo del contexto sanitario. Así 
lo precisó el seremi de Educación de la 
Región de Coquimbo, Claudio Oyarzún, 
quien aseveró que, eso sí, “va a depender 
de cada localidad, y será voluntario. El 
ministerio no obligará a ningún soste-
nedor para volver de manera presencial”, 
especifió. Pero es aquí donde surge la 
pregunta. ¿Qué pasa si el sostenedor 
instruye el retorno a clases presenciales 
y el alumno no asiste? Ésta podría ser 
una de las causales de repitencia, si así 
lo determinan quienes administran los 
establecimientos. “Lo que pasa es que 
los colegios han estado trabajando con 
los alumnos de alguna manera, por lo 
tanto están en condiciones de efectuar 
alguna evaluación de acuerdo a lo que 
han realizado, pero nosotros somos en-
fáticos en señalar que así como no hay 
repitencia automática, tampoco puede 
haber una promoción automática. De 
alguna forma tiene que cuantificarse 
para que el alumno pase de curso. Esto 
lo dice la ley, que establece que tiene que 
haber una evaluación y promoción del 
estudiante”, precisó el seremi. 

Pero expresó que existirá flexibilidad. 
Si bien nadie pasa por el mero hecho 
de haberse matriculado el 2020, la eva-
luación también la define cada colegio 
dependiendo de lo que ellos determinen 
priorizar. “Hay liceos que privilegian las 

Patricia es madre de Enynger y Dylan ambos de 15 años. Viven en Algarrobito, no muy alejados de La Serena, pero aún así, no tienen buena 
conexión para realizar clases online. Y por si fuera poco, no cuentan con un computador, por lo que deben estudiar a través del celular. 

LAUTARO CARMONA

todos han tenido un buen rendimiento, 
pero no porque no exista la voluntad 
de estudiar, sino porque no se dan las 
condiciones. Y es que en la ruralidad, 
hay relatos que conmueven. 

No hace falta desplazarse cientos de 
kilómetros para encontrar esas historias. 
Aquellas dificultades que a estas alturas 
tienen nerviosos a miles de jóvenes a 
lo largo del país, y por supuesto, de la 
región, se encuentran a poca distancia 
de La Serena, como por ejemplo, en el 
pueblo de Algarrobito. Llegamos al lugar 
el día viernes por la mañana con un sol 
radiante luego de una semana marcada 
por las amenazas de lluvia que nunca 
llegó con fuerza a la conurbación. 

Como es la tónica en estos sectores 
alejados del radio urbano, la fiscaliza-
ción por la cuarentena es casi nula y los 
habitantes hacen una vida normal. De 
hecho, frente a la sede donde a esa hora 
un grupo de mujeres preparaba comida 
en una olla común para repartir a 60 
personas, una pequeña feria funcionaba 

sin ningún inconveniente. Han tenido 
pocos contagios, y la percepción del 
riesgo es baja. 

Pero no han estado exentos de la brecha 
oculta que ha develado la pandemia, la 
digital. Ni siquiera ellos sabían que esta-
ban tan lejos, por eso cuando tuvieron 
que realizar educación a distancia luego 
que el Ministro de Educación decidiera 
suspender oficialmente las clases el pa-
sado 20 de abril, se vieron sorprendidos. 
Así lo cuenta la presidenta de la junta 
de vecinos Isabel Castillo, quien deja el 
comedor común por un momento, se 
saca el delantal de concina y mueve la 
cabeza de lado a lado en señal negativa. 
“Qué quiere que le diga, aquí la conexión 
a internet es pésima, incluso la cobertura 
para llamar. No hay. La solución es salir 
a la carretera porque si no se te corta, o 
el mejor de los casos subirte al segundo 
piso, por eso que los niños, creo yo, que 

Juan Carlos Pizarro / La Serena

@eldia_cl

Así como no 
hay repitencia 
automática, tampoco 
puede haber 
una promoción 
automática. De 
alguna forma tiene 
que cuantificarse para 
que el alumno pase 
de curso”. 

CLAUDIO OYARZÚN

SEREMI DE EDUCACIÓN COQUIMBO
asignaturas que van a serviles a los alum-
nos para su NEM, porque están próximos 
a rendir su prueba de transición. En los 
técnicos se privilegia la especialidad. Y 
así,  porque entendemos que el contexto 
no permite atender todas las asigna-
turas. Esa flexibilidad está”, manifestó 
Oyarzún, dejando claro que, pese a la 
pandemia, las notas van a seguir siendo 
fundamentales para que el estudiante 
no se quede “estancado”. 

MUNDO RURAL, HISTORIAS 
QUE CONMUEVEN 

La duda se instala en los alumnos. ¿Qué 
pasará si tienen malas calificaciones 
porque han tenido mala conexión a 
internet u otras complicaciones por 
vivir en lugares geográficos alejados de la 
urbanidad? En los sectores rurales  esta 
realidad es diaria y centenares de familias 
hoy se encuentran con la incertidumbre 
porque no saben si finalmente sus hijos 
pasarán de curso ya que, admiten, no 
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han tenido sólo clases online no han 
aprendido nada, o muy poco. Entonces, 
¿qué les podrían evaluar?”, cuestionó 
la vecina.

TODO CUESTA ARRIBA 

Del mismo comedor, para contarnos su 
historia, aparece la señora Patricia Yáñez, 
quien vive en el lugar hace un año junto 
a sus dos hijos gemelos Enyger y Dylan 
de 15 años. Para ellos, en un principio la 
suspensión de clases no fue mayor pro-
blema hasta que vieron que cada vez era 
más difícil conectarse con sus profesores. 
De ello da cuenta Patricia, sentada en el 
living de su casa donde nos recibió. Tenía 
ganas de desahogarse y lo hizo evidente, 
sobre todo ahora que el fantasma de la 
repitencia les empieza a penar. “Mire, lo que 
pasa es que esto ha sido muy complicado 
para ellos, y no siento tampoco que haya 
demasiada preocupación por si aprenden 
o no, yo siento que no. Entonces, ahora 
que vengan a decir que podrían quedar 
repitiendo me parece inaceptable”, relata 
la madre, con rabia. 

Hace una pausa, mira a sus hijos, sus hijos 
la miran a ella por un par de segundos 
-que el silencio incómodo vuelve eter-
nos-, y prosigue. Claro, por si fuera poco 
en el último tiempo han sucedido otras 
situaciones que han empeorado la calidad 
de enseñanza que están recibiendo los 
niños. Contaban con un computador 
en su casa en el que ambos estudiantes 

de segundo medio se turnaban para 
realizar sus trabajos, pero luego que su 
hermana mayor se fuera con su pareja 
hace unos meses, se lo llevó, dejando 
a los estudiantes sin este implemento 
vital para desarrollar sus trabajos y estar 
en las  clases online. ¿Cómo lo hacen 
ahora? No les queda otra opción que a 
través del teléfono celular, algo que les 
resulta incómodo, más aún porque la red 
de internet no responde. “Es muy pero 
muy complicado. Sin un computador, 
sin conexión, la verdad es que siento 
que no puede ser peor, y me da pena”, 
insiste Patricia con lágrimas en sus ojos. 

¡NO HAY RED!

La experiencia de Dylan Araya, uno de los 
hijos de la habitante de Algarrobito, tiene 
matices. Asegura que en un comienzo “fue 
fácil” acostumbrase al nuevo sistema, pero 
luego las cosas se complicaron. “Lo que 
pasa es que al principio me mandaban 
guías, pero después empezó el sistema 
online y ahí como el internet es muy 
malo, y encima no tenemos computador, 
todo mal. A mí de hecho me dio como 
una crisis y todavía la tengo porque no 
sé si voy a pasar de curso. Tengo rabia la 
verdad”, expresa el adolescente, eviden-

temente estresado. 
Enyger, la hermana de Dylan lo escucha 

con atención y asiente con la cabeza. Para 
ella, ha sido aún peor y dice de entrada 
que no sabe si este año podrá pasar a 
tercer año medio, ya que, precisa, va muy 
mal. “Me han hecho pruebas, pero no me 
dan las notas lo que me estresa mucho, 
aunque yo sé que no me ha ido bien, y 
obviamente que estoy nerviosa. Siento 
que no aprendo nada y me frustro mucho 
con las cosas”, dice, enérgica, agregando 
todavía con más fuerza que, “no sería 
justo que nos dejaran repitiendo, ni 
siquiera sería justo que nos evaluaran 
porque no fue nuestra culpa que llegara 
el Coronavirus”, finalizó. 

DESCONEXIÓN EN GABRIELA MISTRAL 

Yacaren Valdivia tiene dos hijos de 6 y 9 
años que estudian en el Colegio Saturno 
de Gabriela Mistral, pequeña localidad de 
La Serena. Los problemas que ha enfren-
tado este año con las clases a distancia 
son más o menos similares a los de la 
familia de Algarrobito y a otros sectores 
rurales. No hay conectividad y tampoco 
estaban preparados con computadores 
personales para poder recibir todo lo que 
el establecimiento ha querido entregarles. 
De hecho, ambos niños deben estudiar 
y realizar trabajos desde el celular de 
su madre cuyos datos de internet son 

En la localidad de Gabriela Mistral, en La Serena, la señal de Internet es muy mala. Bien lo 
sabe Yacaren Valdivia y sus dos hijos de 6 y 9 años. Tampoco cuentan con un computador. 

LAUTARO CARMONA

CONTINÚA EN PÁGINA 06
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Más de 10 mil partos se registran anualmente 
en la Región de Coquimbo y el 99% de ellos 
son atendidos por profesionales de la 
matronería. Para responder a esta necesidad y 
a otras asociadas, la Universidad Central 
Región de Coquimbo asumió el desafío de 
impartir desde este año Obstetricia y
Puericultura, como programa de pregrado.

Así se destacó durante el conversatorio de 
presentación o�cial de la carrera, transmitido a 
través de streaming y que contó con la 
exposición de Sandra Oyarzo Torres, 
vicepresidenta mundial de la Confederación 
Internacional de Matrones (ICM) y académica 
de la Universidad de Chile, quien además es la 
primera mujer latinoamericana en recibir el 
premio de la OMS, Heroína de la Salud
2019.

La especialista desarrolló el tema de “Los 
avances y desafíos de la Partería en el Mundo” e 
hizo un análisis de la realidad actual de la 
disciplina y de las tareas pendientes que se 
deben asumir. Junto a ella, las presidentas 
nacional y regional del Colegio de Matronas/es, 
Anita Román y Mónica Rojo, aportaron sus 
respectivas miradas respecto a lo expuesto, 
planteando que se debe incorporar en la 
formación profesional, elementos distintivos 
que respondan a los requerimientos 
detectados en el territorio y a aquellos 
emergentes, como los relacionados con los
derechos sexuales y reproductivos.

Por su parte, el Vicerrector Regional, Jaime 
Alonso, destacó el compromiso institucional 
con la región, indicando que “queremos que la 
Universidad Central sea un espacio de 
participación para generar en conjunto 
iniciativas que contribuyan al bienestar de 
nuestras comunidades”. En tanto, el Decano de 
la Facultad de Ciencias de la Salud UCEN, Dr. 
Patricio Silva, resaltó el comportamiento ético 
y la actualización de conocimientos como dos 
puntos básicos para los estudiantes y en el
 desempeño profesional.

Daniela Goretta, Directora de la carrera de 
Obstetricia, señaló que “el propósito es 
desarrollar en nuestros estudiantes  las 
competencias necesarias para brindar una 
atención integral, segura y de calidad a lo largo 
del curso de vida de las mujeres, recién nacido, 
familia y comunidad, con un enfoque de 
género y multiculturalidad, ajustado
a las necesidades territoriales”. 

UCEN presenta carrera de 
Obstetricia y reafirma 
compromiso regional

limitados y si se le acaban, tiene que 
buscar otras fórmulas. “Ha sido una 
cosa bien complicada. Siento que 
mis hijos se han visto perjudicados 
y están estancados. Los profesores 
se esfuerzan mucho, yo no tengo 
nada que decir de ellos, pero en este 
momento estamos sin computador 
y con estos cerros que no nos dejan 
tener señal buena de internet, además 
que a mí se me acaban los datos en 
mi celular, entonces así es imposible 
aprender de buena manera”, aseveró 
la madre de los dos pequeños que 
miran curiosos mientras conversamos.

MÁS CONSECUENCIAS 

De por sí, las clases no presenciales 
producto de la pandemia traen apare-
jadas consecuencias y ahora, con esa 
latente posibilidad de repetir el año, 
éstas podrían agudizarse. De hecho, 
ya se prevé un número importante de 
desertores que aumentaría de manera 
importante debido a la pandemia y 
a que han debido dedicarse a otras 
labores en medio de la crisis social y 
económica. Según cifras del ministerio 
de Educación, el año pasado existían 
en la zona 6.717 niños y jóvenes en edad 
escolar que no estaban asistiendo a 
clases formales, y para este 2020, de 
acuerdo a las proyecciones se estima 
que el número ascienda a 9.793, es 
decir unos tres mil más. 

Las cifras son preocupantes y po-
drían incrementarse precisamente 
si existe repitencia, ya que muchos, 
simplemente lo considerarán injusto 
y no querrán volver al sistema. En este 
sentido, la doctora en Ciencias de la 
Educación Graciela Vidal Carvajal, 
enfatiza en que las decisiones que se 
tomen a nivel de Gobierno deben ir 
en la línea de  generar en los alumnos 
una sensación de tranquilidad para 
que no dejen sus estudios. “Primero 
hay que decir que es evidente que 
no se puede hablar de educación 
de calidad en estas circunstancias 
(…) La forma no presencial tiene 
inconvenientes, porque en muchos 
casos los profesores no estaban listos 
para esto, ni los padres preparados 
para ser los guías de sus hijos en el 
proceso. A esto hay que sumarle 
la brecha digital, ya que es cierto, 
hay familias que cuentan con un 
celular para todos, y que ni siquiera 
tienen un computador. Eso debilita 
enormemente el poder aprender”, 
sostiene la experta, quien por lo 
mismo, considera inoportuno que 
no exista, al menos para este año, una 
promoción automática. “No se les 
puede exigir más allá a los alumnos, 
no se les puede dejar repitiendo. Lo 
que hay que hacer es reforzar los 
contenidos de este año durante el 
próximo”, aseveró la  doctora en 
Ciencias de la Educación. 

MUNICIPIOS SE PRONUNCIAN  

Los municipios de la conurbación 
han sido categóricos: No retorna-
rán a las clases presenciales, pese 

a estar conscientes que la falta de 
conectividad en los sectores rurales 
genera problemas a estos alumnos. 
El edil de La Serena, Roberto Jacob ha 
manifestado que las clases deben 
continuar, pero de manera online, 
“ya que es mucho mejor que no 
tener nada y tengo la certeza de que 
los profesores se están esforzando 
tremendamente por los niños”, ex-
presó. Claro, aún no se dimensiona 
el estrés que se está generando en 
los niños que no saben si pasarán 
o no de curso en estas condiciones. 
Sin embargo, desde la Corporación 
Municipal Gabriel González Videla 
están actuando rápido para que los 
estudiantes de estos sectores no ten-
gan problemas con su internet, por lo 
que se encuentran implementando 
el Plan de Conectividad Comunal 
que en su primera etapa instalará 
conexión de alta velocidad en cuatro 
colegios rurales de la ciudad. 

Desde Coquimbo, el alcalde Marcelo 
Pereira, pone el acento en que si bien 
la educación en esa comuna no es 
municipal, serán férreos fiscalizado-
res “para que ningún alumno que 
no haya recibido un buen servicio, 
que no haya tenido internet, quede 
repitiendo, ya que Puerto Cordillera 
debe haberse ocupado de todos es-
tos asuntos. Así que el llamado a los 
educandos es a que estén tranquilos”, 

precisó, dando una cuota de calma. 

LA BRECHA DEBE TERMINAR

La pandemia lo ha develado. Aquella 
creencia de que internet estaba en 
todas partes, se ha desmitificado y la 
cantidad de hogares que no cuentan 
con internet fija llega casi al 50% en la 
región, según cifras de la Seremi de 
Transportes y Comunicaciones. Pero 
el problema está siendo analizado y se 
espera que en un futuro esta brecha 
digital que hoy genera problemas a 
los alumnos de los sectores rurales, 
pueda ser acortada. 

El Seremi del rubro Juan Fuentes, 
ve con buenos ojos lo que se viene 
en esta materia, y precisa que “la 
pandemia sirvió para que nos diéra-
mos cuenta que no estábamos tan 
bien”, por lo mismo, señala, existe 
un proyecto de conectividad para 
la educación que en este momento 
está siendo licitado. “Aquí se les va a 
entregar conexión a los colegios que 
no cuentan con internet en la región, 
fundamentalmente los de las zonas 
rurales que son alrededor de 320, y a 
los colegios que ya tienen aumentar-
les la capacidad. Esperamos que en 
el mes de diciembre de este año se 
adjudiquen las propuestas técnicas 
que estamos recibiendo y en el 2021 
podamos tener este despliegue de 
servicios. Tenemos claro que no 
es la solución inmediata, pero sí a 
futuro”, expresó. 

A esto agregó que paralelamente 
se está desarrollando el proyecto 
de la fibra óptica nacional, “lo que 
significa que un sistema va a recorrer 
las 15 comunas de la región, y que va 
a tener 17 enlaces con un nodo en La 
Serena. Son 837 kilómetros de fibra 
y se empieza a instalar en el mes de 
marzo porque ya está licitado. Eso 
es en una primera etapa, porque 
después entra una empresa privada 
que debería llegar con la fibra óptica 
a los lugares más complejos. Esto 
es lo que se conoce como la última 
milla que demorará un poco más, 
pero que tiene un valor incalculable 
para la conectividad”, indicó Fuentes. 

EL 5G

Finalmente otra de las esperanzas 
para acortar la brecha es el 5G, cuya 
licitación fue anunciada el pasado 
17 de agosto a nivel nacional y que 
debería estar licitado en octubre. 
Pero estas ya son palabras mayores 
ya que primero el trabajo se imple-
mentará de manera piloto en servicio 
público para en un futuro, no sólo 
tener a todos los rincones del país 
y la región interconectados, sino 
que también aspirar el sueño de las 
ciudades inteligentes. Un paso que 
tras esta pandemia se hace necesario 
dar, sobre todo, luego que nuestras 
falencias quedaran al desnudo y 
descubriéramos que aspectos tan 
fundamentales como la educación 
no puede ser de calidad si no hay 
tecnología. 

Protagonistas

“Es muy pero muy compli-
cado. Sin un computador, 
sin conexión, la verdad es 
que siento que no puede 
ser peor, y me da pena”. 

“No sería justo que nos 
dejaran repitiendo, ni si-
quiera sería justo que nos 
evaluaran porque no fue 
nuestra culpa que llegara 
el Coronavirus”.

PATRICIA YÁÑEZ

MADRE DE ALUMNOS DE SECTOR RURAL

ENYNGER ARAYA

ALUMNA SECTOR RURAL
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HACE ALGUNOS MESES NO PODÍA CAMINAR, HOY ES CAPAZ DE CORRER

El día del atropello el diagnóstico era lapi-
dario: al adolescente le quedaban pocas 

horas de vida. 

En la imagen Benjamín (15) jugando con su hermana Julissa (21) en el antejardín de su casa. Ambos han estado juntos durante la milagrosa 
recuperación. 

LAUTARO CARMONA

LAUTARO CARMONA

Lo que la ciencia no puede explicar, sí lo 
puede la fe. Para la familia Rojas Méndez, 
lo que ha ocurrido con el más pequeño 
su hogar, Benjamín, es simplemente un 
milagro, como una retribución divina por 
no haber vislumbrado nunca un final sin 
esperanza, sino al contrario, haber tenido 
una esperanza sin fin. Siempre, incluso en 
los momentos más complejos, cuando la 
tormenta arreciaba y las grietas hacían 
tambalear la vida de su hijo, vieron la luz 
a través de ellas y nunca decayeron. 

EVOLUCIÓN QUE NO SE EXPLICAN

Desde el mes de enero que no sabíamos 
de él. En esa oportunidad concurrimos a 
su casa en Coquimbo, y fuimos testigos 
de  cómo evolucionaba de una manera 
inusitadamente rápida y positiva. Benjamín 
Rojas (15) junto a sus padres Alejandro 
Rojas y Lorena Méndez, nos recibieron 
para contarnos la experiencia más fuerte 
de sus vidas luego del accidente que casi 
se lleva para siempre “al Benja”. Todavía 
no hablaba ni caminaba solo, pero iba 
por buen camino y su familia estaba 
convencida de que en algún momento 
volvería estar al 100%. 

Y así fue. El día viernes, a un año y dos 
días del lamentable episodio, volvimos 
a estar con ellos. Esta vez, fue la madre y 
la hermana de Benjamín, Julissa, quienes 
nos recibieron con una alegría que cuesta 
describir. “A nosotros no nos queda nada 
más que darle las gracias a Dios por este 
regalo, porque logramos darle la vuelta al 
destino. Este año que ha pasado, es como 
celebrar un nuevo nacimiento”, cuenta su 
madre Lorena, mientras seca las lágrimas 
de sus ojos que miran a Benjamín cami-
nando por la casa, hablando y haciendo 
todo de manera prácticamente normal. 
“Ya se vale por sí mismo, juega, volvió a 
clases online. Está casi al 100%, muy similar 
a lo que era antes. Obviamente que faltan 
cosas, pero lo que ha avanzado a nosotros 
nos llena de emoción”, agrega. 

TESTIGO DE LA RECUPERACIÓN 

Además de sus padres, quien ha sido fun-
damental en la recuperación de Benjamín 
es su hermana mayor, Julissa (21), que 
estaba en primer año de universidad 
cuando ocurrió el accidente y que tras 
el hecho decidió congelar sus estudios 
para ayudar al cuidado que requería el 

pequeño. Según dice su madre, Lorena, 
“ellos dos son cómplices, se miran y se 
entienden”. Y claro, ese nivel de cercanía 
se puede percibir de inmediato, por lo 
mismo la felicidad que hoy tiene Julissa 
no se compara con nada. “Recordar cómo 
estuvo hasta hace poco tiempo y verlo 
ahora, conversar con él, enseñarle cosas 
que olvidó, verlo correr incluso, para mí 
no tiene precio. Somos muy afortunados 
y él muy fuerte. Yo creo que nadie en el 
momento en que supieron del accidente 
pensaban que después de un año Benja 
estaría tan bien, ni los doctores”, cuenta 
Julissa. 

EL PROTAGONISTA 
Ahí está él, inquieto, curioso, descu-

briendo el mundo una vez más. Benjamín 
está totalmente consciente de lo que 
pasó, pero prefiere mirar al futuro. Está 
estudiando de manera online a la par de 

sus compañeros del Colegio Adventista 
que tanto lo han ayudado y lo único que 
quiere es volver a compartir con todos. Lo 
único que se lo impide es la cuarentena, 
como a cualquiera. “Sí, me dan ganas de 
salir, pero aquí estoy entretenido. Juego a la 
pelota y también al basquetbol. Sí, quiero 
volver, pero por ahora está bien”, dice el 
ya adolescente de 15 años cuya voz, y cada 

paso, constituyen un verdadero milagro. 

LA TRAGEDIA 

Cabe señalar que la historia de Benjamín 
y su tragedia se remontan al 26 de agosto 

del 2019. Ese día a eso de las 16:00 horas, 
el alumno de por entonces séptimo 
básico del Colegio Adventista de La 
Serena, salió de clases y  se aprestaba 
a regresar a su hogar. Como siempre 
tenía que cruzar la carretera para 
esperar el microbús que lo llevaría 

de vuelta a su casa, pero esta vez no 
pudo emprender el camino. El menor 

se encontraba todavía en la calzada junto 
a otros compañeros, cuando un camión 
aljibe que iba de norte a sur realizó una 
maniobra inesperada. Luego que inten-
tara esquivar a otro automóvil que frenó 
abruptamente, se desvió en dirección a 
los alumnos. Todos alcanzaron a escapar, 
menos Benjamín quien fue embestido 
por la máquina de alto tonelaje quedando 
gravemente herido, al borde de la muerte. 

Afortunadamente, y luego de una larga 
e incansable batalla el adolescente hoy se 
encuentra prácticamente recuperado y con 
la esperanza de retomar su vida normal. 
Luego del episodio y tras las protestas de 
los apoderados el Gobierno instaló una 
pasarela para evitar que se volvieran a 
producir accidentes. 

Juan Carlos Pizarro/ La Serena

@eldia_cl

Sí, me dan ganas de 
salir, pero aquí estoy 
entretenido. Juego a 
la pelota y también al 
basquetbol”. 
BENJAMÍN ROJAS

JOVEN RECUPERADO 

EL MILAGRO 
DE BENJAMÍN
El 26 de agosto del 2019 el 
alumno del Colegio Adventista 
fue atropellado por un camión 
de alto tonelaje a la salida del 
establecimiento. Estuvo al borde 
de la muerte, sin embargo a un año 
del trágico episodio se encuentra 
recuperado casi por completo, 
algo que ni siquiera los médicos se 
pueden explicar.
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CICLO DE CHARLAS VIRTUALES
Gestión en tiempos de Pandemia: 

Innovación y Creatividad

Jueves 3 de septiembre 16:00 horas.

RECUPERACIÓN 
DEL TURISMO

Jueves 5 de noviembre, 16:00 horas.

COMERCIALIZACIÓN DE LA AGRICULTURA
JORGE VALENZUELA.
Presidente Nacional Fedefruta.

MARÍA INÉS FIGARI.
Presidenta Sociedad Agrícola del Norte. (SANAG)

Jueves 3 de diciembre, 16:00 horas.

REACTIVACIÓN ECONOMÍA 2021
DANIEL MAS.
Presidente CIDERE.
Representante SOFOFA.

Jueves 1 de octubre, 16:00 horas.

MINERÍA EN ACCIÓN
JOAQUÍN VILLARINO.
Presidente Ejecutivo Consejo Minero.

LUIS VEGA.
Gerente General Minera Tres Valles.
Consejo Regional Minero de Coquimbo. (Corminco)

R E G I Ó N   D E   C O Q U I M B O

EMPRESARIALES
CIENCIAS

O R G A N I Z A :

Co-organizadores:

Magíster
Administración 

LAURA CERDA.
Presidenta Cámara de Turismo Región de Coquimbo.

JOSÉ LUIS URIARTE.
Subsecretario de Turismo.

Transmisión a través de:
/diarioeldiacl /@eldia_cl www.diarioeldia.cl/eldiacl

Pese a la labor de bomberos, el restaurante fue consumido por las llamas. Una lamentable 
noticia para un sector que se ha visto gravemente afectado por la crisis sanitaria y por la 
crisis social del último tiempo.

ALEJANDRO PIZARRO

CEDIDA

Un nuevo duro golpe recibe el 
sector turístico de la zona con 
la pérdida del emblemático 
local La Tabla. Desde el 
gremio han expresado su 
apoyo y ofrecido ayuda a los 
afectados. 

Investigan origen de 
incendio en conocido 
local de Avenida Del Mar

SINIESTRO COMENZÓ A LAS 03:00 DE LA MADRUGADA

Un lamentable hecho se registró 
la madrugada de ayer sábado en la 
Avenida del Mar de La Serena. Se trata de 
un incendio que afectó al restaurante 
“La Tabla”, reconocido local del borde 
costero ubicado en Avenida Del Mar 
con Los Perales.

El siniestro se habría reportado a eso 
de las 03:00 horas. Al lugar concurrieron 

tres unidades, la 2da, 5ta y 6ta Compañía 
de bomberos de La Serena. “Al llegar 
bomberos se percató que se trataba de 
un incendio en el Restaurante La Tabla, 

Bakulic dueño de este restaurante y 
también a sus trabajadores”.

También desde la Asociación Gremial 
de la Industria Hotelera y Gastronómica 
de Chile, Hotelga Región de Coquimbo, 
Marcos Carrasco calificó este hecho 
como “una tragedia que afecta a uno 
de nuestros asociados y que represen-
ta una pérdida de muchos años de 
trabajo”, indicó.

“En este minuto nos ponemos a dis-
posición como sector, hacia la familia 
y trabajadores, en términos de poder 
organizar alguna actividad que pueda 
ir en ayuda para volver a armar su 
negocio, que sepan que estamos con 
ellos”, señaló Marcos Carrasco.

Por su parte, desde el grupo de em-
presarios de Barrio del Mar, proyecto 
asociativo que reúne a empresas gastro-
nómicas de la zona, lamentaron el hecho 
y agradecieron la ayuda de bomberos, 
agregando que “en la desgracia estamos 
más unidos que nunca (…) Entre todos 
nos apoyaremos siempre para salir 
adelante, porque así se hace, porque 
así debe ser y porque así seguiremos 
trabajando”, publicaron en sus redes.

Diario El Día se contactó con los dueños 
del local, sin embargo prefirieron no 
emitir declaraciones al respecto, por 
el momento. 

que se encontraba en su fase de libre 
combustión, es decir, con fuego en 
descontrol”, indicó el Comandante de 
Bomberos de La Serena, Ricardo Bruna.

Pese al trabajo de bomberos, el res-
taurante se incendió en su totalidad. 
Además, aseguraron que no hubo 
riesgo de propagación debido a las 
características del local.

Hasta el momento se sigue trabajando 
en el proceso investigativo para deter-
minar el origen y causa del siniestro, 
por lo que no se descarta ninguna 
circunstancia hasta que finalice la 
investigación.

DIFÍCIL ESCENARIO

Sin duda el sector turístico-gastro-
nómico ha sufrido los efectos, no solo 
de la pandemia, sino que de la crisis 
que comenzaría en octubre del año 
pasado con el estallido social, por lo 
que desde este rubro coinciden que 
este incendio representa una tragedia 
considerando ese contexto.

Por este mismo motivo, las muestras 
de apoyo no tardaron en llegar. El pre-
sidente de la Cámara de Comenrcio y 
Turismo, Patricio Araya indicó que “la-
mentamos profundamente lo sucedido 
y damos nuestro respaldo a Andrés 

Equipo El Día  / La Serena

@eldia_cl

Durante la madrugada las llamas comenzaron a propagarse por todo el local y sólo la inter-
vención de bomberos logró aplacar el fuego.
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En la esquina de las calles Talca Sur y avenida Eduardo Frei Montalva, en el sector de Tierras 
Blancas, Coquimbo, ocurrió el lamentable hecho que terminó con la vida del joven padre. 

ALEJANDRO PIZARRO

El individuo fue identificado 
como Rodrigo Alberto Jofré 
Ibacache, quien habría 
estado repartiendo comida 
a domicilio cuando tuvo 
lugar el hecho, la noche del 
viernes. Personal de la SIAT 
de Carabineros realiza las 
pericias y serán claves los 
registros de las cámaras. 

Motorista muere tras 
presunto atropello 
en Tierras Blancas

PRESENTABA LESIONES EN SU CABEZA

A eso de las 22:00 horas de este 
viernes, personal de Carabineros de 
la Subcomisaría de Tierras Blancas 
recibieron un llamado indicando 
que en la intersección de la avenida 
Eduardo Frei Montalva con calle Talca 
Sur, había ocurrido un accidente de 
tránsito. 

Al llegar al lugar, personal poli-
cial efectivamente, logró ratificar 
lo denunciado, pues junto a una 
motocicleta completamente des-
trozada, se hallaba el cuerpo sin 
vida de su motorista,  de iniciales 
identificado como Rodrigo Alberto 

Jofré de 36 años de edad, y con todos 
sus documentos al día. 

En la oportunidad, el fiscal de turno 
dispuso la concurrencia de la SIAT 
de Carabineros y el Servicio Médico 
Legal, para iniciar las pericias co-

no sabemos” dijo, las causas del 
siniestro que terminó con la vida 
del joven motociclista. 

En ese sentido, el prefecto Rojas 
agregó que desde la Fiscalía se ins-
truyó revisar las cámaras del lugar 
para así, poder contar con imáge-
nes que pueden ser claves para la 
resolución de este accidente y de 
paso, identificar al vehículo que dio 
impactó al joven. 

rrespondientes, y aunque hasta el 
cierre de esta edición, aún no había 
claridad de la causa de este lamenta-
ble hecho,  preliminarmente se dio 
a conocer que un vehículo menor 
habría impactado al motorista para 
posteriormente, darse a la fuga. 

A l  re s p e c t o ,  e l  p re f e c t o  d e 
Carabineros, Carlos Rojas, ratificó 
que “es la SIAT la que está llevando 
a cabo la investigación, pues aún 

Christian Armaza  / Coquimbo

@eldia_cl
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Este viernes, la concejala por 
Coquimbo, Roxana Zambra, interpuso 
una denuncia en el municipio ante 
un eventual “acoso laboral”, en contra 
de su par, el concejal Mario Burlé. 

Por medio de un documento dado 
a conocer ese mismo día a través de 
un posteo en su página de Facebook, 
la autoridad acusó a su par de la 
UDI de someterla a “acoso laboral, 
hostigamiento, agresiones verbales 
y violencia psicológica”, por lo que 
solicitó al municipio “un pronuncia-
miento jurídico a la brevedad” ante 

Pugna entre concejales: Roxana 
Zambra denuncia a Mario Burlé por 
acoso laboral y hostigamiento 

ESCRITO FUE PRESENTADO ANTE EL MUNICIPIO DE COQUIMBO

Por medio de una misiva, 
la autoridad exigió al 
alcalde de Coquimbo, 
Marcelo Pereira, un 
“pronunciamiento jurídico” 
ante los reiterados “ataques 
verbales y psicológicos” 
que, asegura, ha recibido 
por parte del concejal UDI. 
En ese sentido afirmó que, 
de no prosperar la petición, 
acudiría a instancias 
mayores, no descartando la 
vía judicial.

los hechos que Zambra denuncia. 
En entrevista con El Día, la concejala 

explica que tomó esta decisión tras 
“ataques reiterados del señor Burlé, 
que han ocurrido principalmente 
en el concejo municipal”. De hecho 

asegura, “en el último concejo yo 
le pregunté qué era realmente lo 
que tenía en mi contra porque ya 
trascendía el tema político y el tema 
laboral”. 

En ese sentido, la concejala afirma 
que este lunes dará a conocer los 
hechos de manera más detallada 
para lo cual se dirigirá a la seremi 
de la Mujer, donde espera ser recibi-
da. De todas formas subraya, de no 
prosperar las acciones a través de 
este organismo, no descarta otras 
vías, como la judicial. 

En ese mismo sentido, Zambra apun-
ta también al alcalde de Coquimbo, 
Marcelo Pereira, quien en su calidad 
de presidente del concejo, asegura, 
nunca ha intervenido para detener 
los ataques en su contra. 

“El alcalde lamentablemente, nunca 
tomó medidas al respecto, porque 
esto yo lo vengo padeciendo los tres 
años que llevo en el cargo”, asegura. 

Consultado por El Día, el alcalde 
de la comuna-puerto descartó lo 
señalado por la concejala. 

“Yo por lo menos, cuando regresé de 
cuarentena, he estado en todos los 
concejos, y yo no he visto ningún tipo 
de ataque del concejal Mario Burlé a 
la concejala Roxana Zambra”, señaló 
el edil, señalando que aún no le ha 
llegado ningún tipo de notificación 
al respecto. 

Diario El Día intentó comunicarse 
con el concejal Mario Burlé, pero éste 
no contestó a nuestros llamados.

Roxana Zambra aseguró que los malos 
tratos por parte de su par UDI han sido 
constantes estos años.

 EL DÍA

Christian Armaza/ Coquimbo

@eldia_cl

Chile albergará 
congreso virtual de 
tecnología y negocios

SEGUNDA VERSIÓN

Entre el 7 y 10 de septiembre de 2020, se lleva-
rá a cabo en nuestro país el mayor Congreso 
Latinoamericano IoT Innovatech dedicado al 
Industrial Internet of Things (IIoT), Inteligencia 
Artificial (AI) y las Tecnologías Emergentes. Los 
más de 2 mil asistentes al congreso podrán 
conectarse con una amplia red de ejecutivos 
y expertos a nivel internacional, explorar las 
últimas tecnologías y soluciones en el mercado 
y conocer las mejores prácticas para alcanzar 
nuevos niveles de resiliencia y de recuperación 
en estos tiempos, a través de las tecnologías 
emergentes. 

Dicho evento es organizado por Meet&Greet, 
con el apoyo global del Industrial Internet 
Consortium (IIC), en alianza con la Confederación 
de la Producción del Comercio (CPC) e INACAP. 

De esta manera, se busca aprovechar la siner-
gia creada entre IoT Innovatech, CPC e INACAP, 
para acelerar el desarrollo de las competencias 
y habilidades necesarias para impulsar la trans-
formación de las industrias y negocios de Chile 
y América Latina a través de las tecnologías 
emergentes.

Enfocado en el nuevo rol que tendrán las tec-
nologías en la era post pandemia, se proyecta la 
participación en el congreso de 20 empresas de 
tecnología y 30 conferencistas internacionales. 
El encuentro contará, además, con una feria 
virtual y la participación de representantes de 
organismos internacionales como 5G Americas, 
Banco Interamericano de Desarrollo (BID), Centro 
para la Cuarta Revolución Industrial Colombia-
Latam, (C4IR), CEPAL, Foro Económico Mundial, 
GSMA y el IoT Council.

Equipo El Día/ La Serena

@eldia_cl
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CONOCE LOS DESAFÍOS PRODUCTIVOS Y EL 
POTENCIAL DE LA MINERÍA EN PUNITAQUI

 

PROGRAMACorfoContigo
“Creciendo en zonas rezagadas contribuyendo 
al desarrollo productivo en territorios aislados 
de la región”

,

PROGRAMA

PARTE 8

SOBRE EL INSTRUMENTO
  

LUCIA PINTO
Intendenta Regional

La pequeña minería es una de las principales actividades económicas de la comuna de Punita-
qui, distrito minero en donde se encuentra la Planta Minera "Monte Alto", quienes procesan 
minerales propios y de pequeños mineros de la zona, lo cual ha generado un interesante y 
creciente polo productivo en torno a la pequeña minería local aurífera de este territorio.

 “Es muy importante en estos tiempos complejos el apoyo a la pequeña minería del oro, ya 
que como es sabido, este mineral se utiliza como refugio económico en tiempos de crisis”, 
señaló, Cristian Pérez Escobar de Minera Monte Alto Spa y beneficiario del programa”.  

Además destaco el trabajo asociativo que tienen con los  productores del distrito 
minero Aurífero Punitaqui y El Huilmo, “esto permite aumentar el abastecimiento 
de mineral, proyectando el escalamiento productivo, más aún en  tiempos de 
alzas. Por lo anterior es que nuestro siguiente paso es liderar la creación de la 
primera Cooperativa Minera de Producción de Oro en Chile”.

Esta planta que, constantemente se encuentra buscando nuevas tecnologías para 
mejorar su competitividad y dar valor agregado a sus productos permitirá  “crear 
oportunidades; dar valor agregado;  promover la  asociatividad y  dinamizar la econo-
mía en los territorios aislados de nuestra región a través de un impacto económico y 
social”, señaló el Director Regional de Corfo, Gregorio Rodríguez. 

Por su parte, la Intendenta de la Región de Coquimbo, Lucía Pinto declaró que, “para 
nuestra región el fortalecimiento de las capacidades productivas de los territorios y 
de nuestros emprendedores es una  prioridad y por eso estamos felices por todo el 
trabajo, ingenio y esfuerzo que, junto con el apoyo de Corfo, permitirá la creación de 
nuevos encadenamientos y más oportunidades para nuestra gente”.

Trabajo actual 

Actualmente en Planta Minera "Monte Alto",  se realiza la construcción y el equipa-
miento de una unidad de control metalúrgico. Lo anterior optimizará el proceso de 
fabricación de productos con valor agregado, mejorará los tiempos y condiciones de 
compra de mineral a proveedores (pequeños mineros de la zona) y disminuirá los 
tiempos de respuesta frente a los análisis de leyes de minerales.

Más Investigación, Desarrollo e Innovación para minería regional 

Cristian Pérez nos cuenta que este proyecto “Activa-Inversión” de Corfo, se suma a la 
investigación, desarrollo e innovación (I+D+i) que efectúa actualmente nuestra empresa 
Minera Monte Alto con la Universidad de Chile, para hacer una minería más sustentable 
y amigable con el medioambiente , generando producto con valor agregado y de expor-
tación. “Agradecemos el apoyo del Gobierno Regional con su programa Zonas Rezaga-
das y a Corfo, que logra identificar y apoyar a los emprendimientos que causan real 
impacto en la empleabilidad, encadenamiento productivo y reactivación económica de 
los territorios, tan necesario en estos tiempos”, finalizó.  

A través del Programa Activa inversión de Corfo, línea Inversión 
Productiva para la Reactivación, que cuenta con el financiamien-
to del Gobierno Regional a través del Programa Gestión Territo-
rial de Zonas Rezagadas, se está apoyando la materialización de 
proyectos que favorezcan la reactivación productiva en territorios 
aislados de la región. 

El año 2019, CORFO lanzó un concurso que, con fondos del Gobierno Regional, 
que focalizan la materialización de los objetivos del Programa Gestión Terri-
torial de Zona Rezagadas, el cual permitió apoyar a 22 empresas con un subsi-
dio que cubre hasta el 60% del costo total del proyecto con un tope de 
$50.000.000. Entre los criterios evaluados se consideró la fortaleza de la 
empresa, el potencial del negocio y el impacto en el territorio de las comunas  
de Punitaqui, Combarbalá, Monte Patria y Canela. 
empresa, el potencial del negocio y el impacto en el territorio de las comunas  
de Punitaqui, Combarbalá, Monte Patria y Canela. 

“Creación de nuevos  encade-
namientos y más oportunida-

des para nuestra gente”

CRISTIAN PÉREZ 
de Minera Monte Alto Spa y 

beneficiario del programa

 “Aumentar el abastecimiento 
de mineral , proyectando el 
escalamiento productivo”

GREGORIO RODRÍGUEZ
Director regional de Corfo

 “Promover la asociatividad y 
dinamizar la economía”



ACTUALIDAD      I  DOMINGO 30 DE AGOSTO DE 2020  I  el Día12  I

-Se han visto resultados dispares en La 
Serena y Coquimbo con las cuarentenas 
¿Qué sucede en la comuna puerto?

“Nos preocupa bastante Coquimbo, los 
casos siguen manteniéndose bastante 
altos, a diferencia de La Serena, que ha 
tenido incluso mejores cifras que Ovalle. 
Hasta ahora, hacer un balance es bastante 
difícil, porque tendríamos que separar las 
comunas que están en cuarentena. Yo diría 
que mientras en La Serena se ha visto una 
mayor responsabilidad en la gente, en 
Coquimbo, lamentablemente, hemos 
tenido problemas, sobre todo en sectores 
habitacionales, donde hay muchísima 
movilidad, lo que provoca que nos vaya 
aumentado el número de casos. Estamos 
preocupados por Tierras Blancas y la Parte 
Alta, que son los focos de mayor contagio”.

-¿Cuál es la dificultad para reducir la 
movilidad? ¿Falta mejorar la fiscaliza-
ción o apunta solo a la responsabilidad 
ciudadana?

“Hemos desarrollado, con todo el personal 
y el recurso humano que tenemos, un gran 
número de fiscalizaciones en el medio de 
la pandemia. Hemos realizado más de 
1.600.000 mil fiscalizaciones a personas, en 
los locales y ferias se han realizado más de 
6.000. Más de 1.200 sumarios sanitarios en 
distintos sectores de la comuna y, además, se 
han realizado acciones focales en las zonas 
de mayor flujo de contagio. Pero en esos 
lugares hemos visto que las personas, si bien 
permanecen en su sector, no se quedan en 
sus casas y hacen de alguna manera vida 
de barrio y se produce una gran movilidad 

Acercándose a los 10 mil casos acumulados 
de Covid-19 y sin lograr una disminución de 
contagios activos, la Región de Coquimbo 
se ha transformado en una de las mayores 
preocupaciones del Ministerio de Salud, 
mientras la pandemia se extiende ya por 
más de cinco meses a nivel local. La reciente 
visita de los subsecretarios de Salud Pública 
y Redes Asistenciales parece ser reflejo de esa 
preocupación, cuando, con tres comunas en 
cuarentena, la zona atraviesa por semanas 
complejas y sin encontrar la fórmula para 
controlar la propagación del virus.

Un desafío mayor no solo para las autori-
dades a cargo de la gestión de la crisis, sino 
también para el sistema de salud completo 
y la ciudadanía entera, que se enfrenta a la 
emergencia sanitaria más grave que ha visto 
el mundo en el último siglo. Nadie estaba 
preparado y así lo han recalcado en varias 
oportunidades las más variadas voces a lo 
largo de todos estos meses. Sin embargo, 
las expectativas que se tenían en cuanto a 
las medidas para responder a este desafío, 
tampoco parecen estar cumpliéndose 
como era esperado.

Las cifras siguen preocupando en los 
balances diarios, pero más preocupa el 
comportamiento de la población que, según 
autoridades de Gobierno y especialistas, 
parecen “no entender” la gravedad de la 
situación, problema para el cual parece 
no haber una respuesta clara. A la cabeza 
del equipo encargado de revertir este ad-
verso escenario se encuentra la intendenta 
Lucía Pinto. En entrevista con El Día, la jefa 
regional hace un balance de los primeros 
meses de pandemia y analiza el primer 
mes de cuarentena en la conurbación La 
Serena - Coquimbo.

dentro de esos sectores. Necesitamos que 
las personas tengan conciencia de que no 
solo deben permanecer en su sector, sino 
que no pueden salir de sus casas. Ahí es 
donde vamos a tener que poner mayores 
controles, para evitar que las personas sigan 
moviéndose en sus barrios”.

-¿Qué pasa con los llamados a la res-
ponsabilidad, no están siendo efectivos? 

“Hay casos y casos. Ovalle hasta ahora ha 
tenido un muy buen comportamiento, 
la gente ha estado en sus casas, también 
en La Serena. Es una pregunta difícil de 
responder, creo sinceramente que puede 
ser parte del cansancio, vamos a cumplir 
seis meses de pandemia, han sido días de 
muchísimo sacrificio y eso ha hecho que 
la gente que todavía no se ha contagiado, 
piense que ya no son parte de ese esto tal 
vez, o que no le tengan miedo porque no 
les ha tocado tener un familiar cercano con 
el virus. Es difícil determinar por qué en 
algunas comunas las personas responden 
de buena manera y en otras no”.

-Desde el principio de la pandemia se 
cuestionó el mensaje de la autoridad, 
epidemiólogos criticaron la poca co-
municación de riesgo, ¿Hacen alguna 
autocrítica?

“A mi de verdad me llama muchísimo la 
atención lo que señalan las personas, yo 
creo que no hay nadie en el mundo que 
no sepa lo que ha sido esta pandemia, no 
solo en Chile, sino también a nivel mundial. 
Yo creo que nadie ha podido decir que no 
ha tenido la información de qué es lo que 
significa este virus y qué es lo que puede 
producir. Entiendo y respeto la opinión 
de los epidemiólogos, pero a mi modo 
de ver, la información ha llegado a las 
personas. Lo hemos comunicado todo y, 
como señaló el presidente Sebastián Piñera, 
con muchísima transparencia, no hemos 
ocultado información”.

-En medio de esta pandemia nuevamente 
se ha puesto bajo la lupa el centralismo 
¿Cree que es una oportunidad para plan-
tearnos una toma de decisiones más 
localizada?

“Efectivamente tenemos un país centraliza-
do, eso no lo podemos negar, pero a mi me 

LUCÍA PINTO, INTENDENTA DE LA REGIÓN DE COQUIMBO

LAUTARO CARMONA

A más de cinco meses de la llegada del Covid-19 a la región, 
la zona atraviesa -hasta el momento- su escenario más 
complejo, con cifras que se mantienen altas. Con el desafío 
de mejorar los indicadores y con una crisis que mantiene 
el desempleo en los niveles más altos, la intendenta Lucía 
Pinto realiza un balance de la emergencia sanitaria, y el 
primer mes de cuarentena en la conurbación, con dispares 
resultados en ambas comunas.  

Diego Guerrero / La Serena-
Coquimbo

@eldia_cl “En La Serena se 
ha visto mayor 
responsabilidad, 
en Coquimbo 
hemos tenido 
problemas”
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En sectores 
habitacionales de 
Coquimbo aún hay 
mucha movilidad, 
lo que provoca 
un aumento en el 
número de casos”

parece que dado el nivel de la pandemia, son 
decisiones que cuando se toman involucran 
al resto de las regiones o comunas. Tenemos 
cuarentena en Coquimbo, La Serena y Ovalle, 
eso significa que afecta a muchas comunas, 
como sucede en el Limarí, porque como 
región también somos centralizados. Las 
decisiones del nivel central son amparadas 
en los números y además se van tomando 
con nosotros, con el Comité de Crisis. Creo 
que las decisiones se han ido tomando a 
tiempo y responden a las necesidades y 
a lo que significa una cuarentena en una 
comuna o región”.

-¿Ven alguna otra comuna con 
preocupación?

“En este minuto diría que el foco y la 
preocupación está centrado en nuestras 
comunas en cuarentena, principalmente 
en Coquimbo, el resto de las comunas ha 
tenido un muy buen desempeño y ha 
tomado muy bien las medidas. Cuando 
llegó el coronavirus, vimos muy afectada 
a Illapel, pero gracias a Dios y al trabajo que 
se realizó, eso logró disminuir. 

LOGROS Y TAREAS 

-¿Qué rescata de la visita de los subse-
cretarios Daza y Zúñiga?

“Siempre la venida de una autoridad es 
bien recibida y a nosotros nos interesa, 
para que vean como estamos trabajando 
y cómo nos hemos estado preparando. 
El subsecretario Zúñiga destacó el hecho 
de que en esta región, que tiene bastantes 
deudas en salud, pasó de 22 camas críticas 
de cuidados intensivos a 87, también esta-

mos contentos de haber logrado instalar 
cinco laboratorios públicos para poder 
procesar exámenes en nuestra región. 
Han visto cómo poco a poco hemos ido 
mejorando no solo la cantidad de testeo 
y pesquisa activa, sino también cómo se 
han organizado las residencias sanitarias 
y cómo hemos ido fortaleciendo la salud 
en la región”.

-¿Quedan con alguna tarea para la casa?
“La única tarea que nos dejan es seguir 

fortaleciendo el trabajo. No bajar el número 
de testeos que estamos realizando diaria-
mente, la misma tarea que nos ha dado 
el presidente Sebastián Piñera, de seguir 
trabajando y no bajar los brazos, porque la 

verdad es que todavía nos queda bastante”. 
-El subsecretario detalló las fechas de 

licitación para los nuevos hospitales 
¿Cuándo podrían estar listos?

“Esa es otra de las tareas que tenemos. 
Si todo sale de acuerdo a lo programado, 
el 2025 tendríamos ya estos hospitales 
levantados, construidos para comenzar 
a ponerlos en marcha. Son, sin duda, dos 
obras monumentales, van a doblar el 
número de camas que tenemos actual-
mente, de manera de que se necesitará no 
solo el doble de funcionarios de la salud, 
sino el triple”.

SUPERAR LA CRISIS

-Las cifras de desempleo son las más 
altas que hemos tenido ¿De qué forma 
se trabajará en el plan de reactivación?

“Precisamente por eso debemos salir 
de la cuarentena lo antes posible y por 
ese motivo hemos sido tan majaderos en 
llamar a las personas a que tomen las me-
didas y sean responsables. Efectivamente 
tenemos un 16,1% de tasa de desempleados 
en la región, esta es una cifra a la cual no 
habíamos llegado en un par de décadas 
y significa que se han perdido casi 90 mil 
empleos en 12 meses, principalmente en 
el comercio, alojamiento y el turismo, 
que viene afectado desde octubre del 
año pasado.

El presidente hace unas semanas lanzó 
ya el plan Paso a Paso Chile Recupera. El 
objetivo de este plan es principalmente 
fortalecer los empleos, que es lo que más 
necesitamos. Se va a hacer a través de un 

subsidio de empleo y en un segundo paso 
de inversión de infraestructura nunca antes 
vista. Tenemos varias obras que empezar a 
ver, estuvimos en caleta Peñuelas con una 
iniciativa que va a ser muy bien recibida, 
estamos preparando ese plan y para ello 
necesitamos salir de la cuarentena”.

-¿Cuándo estiman que podríamos salir 
de la cuarentena, dependemos solo de 
que se tome conciencia?

“Es una de las mejores preguntas, pero 
lamentablemente una de las más difíciles 
de responder, porque depende de todos 
nosotros, de que seamos responsables, 
que usemos los permisos de manera 
adecuada, que realmente tomemos con-
ciencia de que estamos en una situación 
realmente crítica”. 

-¿Cuál es el mensaje?
“Aunque suene majadero, hemos repe-

tido el mensaje de la responsabilidad y 
conciencia, y es el mensaje que vamos a 
seguir repitiendo, para que aquellos que 
no han tomado esta pandemia hagan 
caso de lo que significa. Estamos viviendo 
uno de los momentos más duros que 
hemos vivido como país en muchos años, 
estamos viendo cómo la gente se está 
muriendo en los hospitales, después de 
estar conectadas a un ventilador y con el 
drama de que mueren solas, porque esas 
personas no pueden estar acompañada 
de sus familiares, ellos no pueden hacer 
el luto que corresponde. Estamos en un 
momento complicado y si no tomamos las 
medidas, si sigue habiendo esos pequeños 
grupos que siguen sin tomar razón, vamos 
a seguir en eso durante mucho tiempo”.

Para 2025 se espera la cons-
trucción de los nuevos 
hospitales de La Serena y Co-
quimbo, que buscan doblar 
el número de camas de la Red 
Asistencial en la zona.

Dato
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“No me pidan ser objetivo cuando 
hablamos de Evelyn Matthei”

JUAN M. FUENZALIDA, DIPUTADO Y VICEPRESIDENTE DE LA UDI

Frente a la polémica suscitada esta semana el parlamentario 
por la Región de Coquimbo señaló que Joaquín Lavín 
también está buscando ganar un centro político frente a una 
carrera presidencial, demostrando capacidades suficientes 
para dirigir el futuro del país. 

Sin duda, que la irrupción de la actual 
alcaldesa de Providencia ante un even-
tual escenario presidencial remeció el 
mundo político, en que desde la UDI 
señalaron que ambos candidatos no 
sólo reúnen las condiciones frente a 
los comicios del 2021. sino también 
cuentan con todo el apoyo de la co-
lectividad. Al respecto, Diario El Día 
conversó este tema, en profundidad, 
con el diputado y vicepresidente de 
la UDI, Juan M. Fuenzalida.

-Esta semana hubo una polémica 
bastante importante a raíz de de-
claraciones de la actual alcaldesa de 
Providencia, Evelyn Matthei, sobre una 
eventual candidatura presidencial. 
¿Cuál es el análisis que realiza como 
vicepresidente nacional de la UDI?

“Primero que todo, no me pidan ser 
objetivo respecto de temas de Evelyn 
Matthei, ya que con ella tengo una 
relación que va mucho más allá del 
tema político, existiendo una lealtad 
hacia su persona. Matthei fue la que 
me llevó por el camino de la política, 
haciéndome participe del primer 
gobierno del Presidente Piñera, como 
también en asesorías cuando fue se-
nadora por nuestra región. Entonces, 
a nivel personal no me pidan obje-
tividad porque primero voy a estar 
con Evelyn, siempre considerando 
que fue una de mis mentoras en mi 
trayectoria política. Si Evelyn decide 
iniciar una candidatura presidencial 
va a contar con todo mi apoyo, ya que 
acá hay un tema de lealtad y también 
de admiración.”

-Pero, ¿este tipo de declaraciones 
no generan fricciones al interior del 
Comité Político de la UDI?

“Creo que la UDI, hoy en día, tiene dos 
candidatos potentes con recorridos 
diferentes. Por un lado, Evelyn Matthei, 
en que todas las personas conocen 
su trayectoria como sus ideas. Por 
el otro lado, está Joaquín Lavín, que 
actualmente es un candidato que está 
buscando ganar un centro político 
que muchas veces es esquivo para 
los candidatos de nuestro sector. 
Como UDI más que una generación 
de tensión, tenemos que ver cuál es 
el mejor candidato y que bueno que 
tengamos excelentes candidatos a 
diferencia de la izquierda que hoy no 
tiene ni uno, con un Jackson, Boric y 
con una Democracia Cristiana deses-
perada cuando aparece Lavín”. 

-¿Cuáles son las características 
que destacaría de Evelyn Matthei 
frente a una eventual candidatura 
presidencial? 

“Ella representa los principios de 
una centroderecha moderna. Una 
política de una sola línea. Además, 
tiene una capacidad profesional que 
permitió corregir un municipio co-
mo el de Providencia, con un déficit 
espantoso que había dejado la ad-
ministración anterior, generando 
un superávit de sus presupuestos 
municipales. Entonces, estamos 
frente a características y capacidades 
suficientes frente a una candidatura 
presidencial.”

-En la vereda de enfrente, ¿cuál es 
el sello de Joaquín Lavín?

“Lavín tiene un sello bastante parti-
cular y lo constituye el desarrollo 
de temas cercanos a la co-
munidad. Él tiene una 
capacidad innata 
de conexión con 
la ciudadanía, 
representan-
do el clamor 
p o p u l a r . 
Obviamente, 
eso lo lleva a 
jugar sus car-
tas por bus-
car un centro 
político que 
le permiti-
rá ganar las 
elecciones. 
También, ha 
desarrollado 
una capacidad 
en temas sociales 
bastante importantes 
principalmente liga-
dos a la clase media. 
Asimismo, es uno de 
los impulsores de la 
integración social, en 
que una familia no por 
ser de escasos recursos 
debe vivir en la punta del 
cerro. Por el contrario, 
deben dárseles todas las 
facilidades que hay en los 
centros urbanos.” 

-Diputado con la situa-

ción social y económica que presenta 
el país, ¿es momento de hablar de 
candidatos presidenciales?

“No hay que ocultar el sol con un 
dedo. Hace rato que el tema presi-
dencial está dando vueltas. De hecho, 
Lavín sin estar, está presente en todos 

los matinales, en los pro-
gramas de partici-

pación política 
y en general en 
todas las con-
versaciones, in-
cluso en un ca-
fé. Hoy, la gente 
está hablando 
de este tema 
y obviamente 

ocurre lo mismo 
con la Alcaldesa 

Matthei.”
- Entonces, ¿Matthei quiere restar 

protagonismo a Lavín?
“No para nada. Ella está manifestando 

una postura dentro de la centrodere-
cha versus la postura de Joaquín Lavín 
también dentro de nuestro sector.” 

-¿Lavín se equivocó o no al utilizar 
el término socialdemócrata? 

“Creo, que lo quiso decir en un sen-
tido más social basado en el princi-
pio de la subsidiariedad, en que el 
Estado interviene cuando los privados 
no lo pueden hacer. Pero, también 
cumpliendo ciertos aspectos en que 
el Estado debe intervenir y que a 
propósito de esta pandemia quedó 
demostrado en algunos casos de los 
colegios particulares, créditos de ac-
ceso a la banca y otros casos en que 
se requiere una mayor regulación 
jurídica que muchas veces no ocurre.”

-Por último. ¿le gustaría que Evelyn 
Matthei regresara a la región de 
Coquimbo?

“Siempre nos gustaría que regresa-
ra. Matthei como senadora dejó una 
huella muy importante en la región 
y es muy querida por mucha gente 
de nuestra zona. Pero, es muy difícil 
pensar en ese regreso, ya que hace 
tiempo renunció a una carrera parla-

mentaria, diciendo apostar por tener 
un cargo más ejecutivo, como el 

que actualmente se desempeña 
dirigiendo la municipalidad 

de Providencia”. 

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl
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 UF 30.08.20: $ 28.678,52 DÓLAR COMPRADOR: $ 778,20 DÓLAR VENDEDOR: $ 778,50 IPC JULIO: +0,1% IPSA:-0,36%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
viernes en 3.873,77 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una disminución de -0,31% y cerró 
en 19.648,00 puntos. 

La creación de “valor compartido”: 
un nuevo desafío para las empresas

MÁS ALLÁ DE LA RESPONSABILIDAD SOCIAL EMPRESARIAL

La incorporación de la voz de las comu-
nidades en las estrategias empresariales 
forma parte de las miradas más modernas 
en cuanto a la relación empresa-sociedad.

LAUTARO CARMONA

Durante el segundo 
encuentro del ciclo de 
webinars organizados por 
ISA InterChile, “Diálogos 
que Inspiran”, destacados 
panelistas analizaron 
el reto de generar valor 
económico, incluyendo la 
visión y necesidades de las 
comunidades que habitan 
en los territorios en donde 
operan.

Lejos de considerarse como antes, 
meras unidades de negocios, las empre-
sas hoy en día juega un papel cada vez 
más de protagonista en las sociedades 
en las que operan. 

En ese sentido, los ciudadanos ya no 
esperan de las empresas sólo la crea-
ción de riquezas monetarias, sino que 
además, puedan tener en cuenta otras 
dimensiones, base esencial para el 
éxito de sus negocios en el largo plazo. 

Dada esta nueva visión, surgió un 
concepto: la responsabilidad social 
empresarial. No obstante, el mundo 
ha cambiado a gran velocidad, en la 
relación entre organizaciones y so-
ciedad, se impulsa un concepto aún 
más profundo: el valor compartido. 

Es decir, aquella estrategia de gestión 
que incluye el entorno (la comunidad 
y sus necesidades) en su estructura de 
negocios. En palabras simples, se trata 
de generar valor económico de la mano 
de un valor social incorporando la voz 
de la comunidad. 

UN DESAFÍO ABIERTO

En efecto, este concepto fue el eje 
del segundo encuentro del ciclo de 
los webinars “Diálogos que Inspiran”, 
organizados por ISA InterChile, bajo el 
título “Generación de Valor Compartido 
en el Sector Energético”, y que contó 
con la participación de cuatro im-
portantes panelistas que analizaron 

Christian Armaza/ La Serena

@eldia_cl
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“Tenemos un claro compro-
miso con cada uno de nues-
tros grupos de interés. Y ello, 
se ve reflejado en una política 
que hemos llamado garanti-
zar la prestación de servicios 
de calidad y de eficiencia para 
cada uno de nuestros traba-
jos”.

“Se debe ingresar a los terri-
torios con mucho respeto 
por los derechos del otro, 
ponernos en el lugar del 
otro, con mucha empatía, 
conocer las comunidades, 
entenderlas y relacionar-
nos con legitimidad”.

“Creo que el dialogo previo 
para poder entender la reali-
dad local es fundamental. Es 
un foco que para Teck ha sido 
muy relevante, y creo que eso 
se ha traducido en diferentes 
acciones”.

“La UCN en particular, ha 
fomentado un proyecto edu-
cativo institucional que está 
centrado en el estudiante con 
un rol y enfoque bien particu-
lar en lo que es la responsabi-
lidad social”. 

RODRIGO BRAVO

ENCARGADO RELACIONES TERRITORIALES 
DE ISA INTERCHILE,

ANA MARÍA GÓMEZ

DIRECTORA DE SOSTENIBILIDAD DE ISA 
INTERCOLOMBIA

PAULO BARRAZA

GERENTE DE GESTIÓN COMUNITARIA TECK

CAROLINA FUENTES 

SECRETARIA DOCENTE Y ESTUDIANTIL 
UCN

Zona de debates

dicha temática, que toma más fuerza 
cuando el mundo y nuestro país viven 
una crisis sanitaria de proporciones 
producto del coronavirus, obligando 
a las organizaciones a adaptarse a los 
nuevos tiempos que surgirán tras la 
pandemia. 

De esta forma, Rodrigo Bravo, encar-
gado de Relaciones Territoriales de ISA 
InterChile, señaló que como empresa 
“tenemos un claro compromiso con 
cada uno de nuestros grupos de interés. 
Y ello, se ve reflejado en una política que 
hemos llamado garantizar la prestación 
de servicios de calidad y de eficiencia 
para cada uno de nuestros trabajos”.

Para ello explica, se ha avanzado en 
una articulación a partir del cual se 
han establecido diversas redes, “don-
de vamos dialogando con distintos 
públicos, con las comunidades, con 
los municipios, con las autoridades 
locales y con la academia”. 

EMPRESAS Y TERRITORIO SOSTENIBLE

Por su parte, Ana María Gómez, 
directora de Sostenibilidad de ISA 

InterColombia, junto con relatar la 
experiencia que ha desarrollado la 
empresa en cuanto a la generación de 
valor compartido en el país cafetero, 
aclaró un punto no menor: las orga-
nizaciones “serán viables, si nuestros 
entornos son viables. Las empresas 
somos y seremos sostenibles sólo 
en territorios sostenibles”. 

En ese sentido, para la ejecutiva, 
lo importante es tener claro que las 
empresas “son las foráneas” en los 
territorios en las cuales se emplazan, 
lo cual implica una serie de obliga-
ciones a tener en cuenta. 

“Se debe ingresar a los territorios 
con mucho respeto por los derechos 
del otro, con mucha empatía, cono-
cer las comunidades, entenderlas y 
relacionarnos con legitimidad, en-
tendiendo además que las empresas 
no somos más que seres humanos 
al servicio de otros seres humanos. 
Y somos personas los que llegamos 
allá a hacer los proyectos, y generar 
incluso, algunos impactos que debe-
mos reconocer, y por eso, atenderlos 
con la mayor disponibilidad”, señaló. 

UNA MINERÍA “CON 
VALOR COMPARTIDO”

Un ejemplo de aquello es la labor 
que en los últimos años ha hecho la 
Minera Teck Carmen de Andacollo, la 
cual ha ido avanzando en profundi-
zar una relación más cercana con la 
comunidad, incluyendo su voz en la 
toma de decisiones.  

Paulo Barraza, gerente de Gestión 
Comunitaria de la empresa, sostuvo que 
para lograr aquello, Teck implementó 
una estrategia de sostenibilidad que 
principalmente aborda ocho temas que 
están asociación a Salud y Seguridad, 
Cambio Climático, Agua, Gestión de 
Relaves, Producción Responsable y 
también Biodiversidad.

“Creo que el dialogo previo para poder 
entender la realidad local es funda-
mental (...) lo cual, se ha traducido 
en diferentes acciones, pues lo que 
nosotros hacemos es generar sin duda, 
un impacto en aquellos territorios 
cercanos”, afirma Barraza. 

“Por ejemplo”, asegura, “toda la cadena 
de valor, todos los emprendedores, 
todo el emprendimiento que se genera 
en torno al proyecto minero, hay que 
colocarlo en valor, y ese es el foco que 
hemos tenido en el último tiempo”.

LA IMPORTANCIA DE LA EDUCACIÓN

No obstante, para avanzar en una 
innovadora visión empresarial que 
incluya a la vez una visión social en 
sus procesos de producción, se re-

quiere una participación activa de la 
academia en la formación de capital 
humano que entienda este nuevo 
paradigma, vital para fortalecer los 
nexos con las comunidades. 

Carolina Fuentes, secretaria docente 
y estudiantil de la Universidad Católica 
del Norte, explica justamente que el 
tipo de estudiante que hoy buscan 
formar, se hace bajo el concepto de 
un ciudadano “de triple impacto”. 

“Las distintas áreas de la univer-
sidad desarrollan distintos tipo de 
proyectos que van en la línea de 
cómo podemos aportar hacia un 
desarrollo de la comunidad (…)  la 
UCN en particular, ha fomentado un 
proyecto educativo institucional que 
está centrado en el estudiante con 
un rol y enfoque bien particular en 
lo que es la responsabilidad social”, 
señala la profesional. 

Ello explica, se ha traducido en un 
esfuerzo importante en “fomentar el 
aprendizaje + servicio al interior de 
cada una de las carreras de la univer-
sidad. Esto significa que dentro de los 
cursos que tienen las distintas carreras 
se van generando instancias en donde 
los estudiantes puedan proporcionar 
a la comunidad los aprendizajes que 
logran y en conjunto construir”. 

Por último señala la académica, “el 
estudiante que haya adquirido en la 
universidad ciertos conocimientos, 
entrega estas herramientas a socios 
comunitarios, a microempresarios, 
emprendedores, personas comunes y 
los pone a su servicio”, complementa.
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Diversos Sindicatos de Trabajadores acusaron doble 
estándar del Gobierno y Carabineros, producto del paro 
de camioneros que ya va en su tercera jornada de movi-
lización nacional.

Según señalaron a través de un comunicado, desde el 27 
de agosto “todo Chile ha sido testigo del doble estándar 
del Gobierno y de la institución de Carabineros, frente al 
paro de camioneros”. Agregan que “en plena pandemia por 
Covid-19 y contra todo sentido común, decidió someter al 
país al desabastecimiento e inseguridad, para imponerle 
al Parlamento legislar un paquete de medidas represivas”.

El comunicado continúa enfatizando en que no es más 
del 5% del gremio los que se encuentran movilizados, 
obligando a detenerse, bajo amenaza, a quienes no se 
adhieren.

Miles de manifestantes contrarios a portar mascarillas y 
a las medidas de restricciones contra el coronavirus SARS-
CoV-2 tomaron ayer sábado las calles en varias ciudades de 
Europa, con la mayor aglomeración, en Berlín, interrumpida 
por la policía por no respetarse los gestos de protección.

En Londres, un millar de manifestantes, congregados en 
Trafalgar Square, pidieron el “fin de la tiranía médica”.

En París, 200 a 300 personas protestaron contra la obligato-
riedad de la mascarilla. Sophie, una parisina de unos 50 años, 
acudió a manifestarse en “favor de la libertad de elegir”: “Soy 
una ciudadana que se opone a medidas liberticidas que no 
tienen ninguna justificación médica”, dijo.

Otro millar de personas manifestaron en la ciudad helvé-
tica de Zúrich.

Europeos protestan contra la 
“tiranía médica” de las medidas 
contra la pandemia

En medio de confl ictos internos 
y acusaciones de amenazas 
continua paro de camioneros 

Ocho funcionarios de 
Carabineros (COP) dan 
positivo por Covid 

Una reestructuración en los ser-
vicios policiales fue la que rea-
lizó Carabineros a través de la 
Prefectura Coquimbo, luego de 
que ayer sábado, se confirmara 
que ocho de los uniformados que 
cumplen funciones en la Tercera 
Comisaría de Control de Orden 
Público dieran covid positivo.
“Estamos enfrentando una emer-
gencia sanitaria de la cual nosotros 
como carabineros, no estamos 
ajenos. Hoy, nos enfrentamos a un 
escenario que considera a ocho 
de nuestros carabineros a cargo 
del Orden Público contagiados, 
por lo que activamos un plan que 
considera cuarentena preventiva 
para el resto de los uniformados 
que cumple esas funciones, a fin de 
resguardar la seguridad sanitaria de 
nuestro personal, pero por cierto 
también la de toda la comunidad 
de la Región de Coquimbo. Esto 
bajo ningún punto de vista significa 
que vayamos a disminuir nuestra 
presencia y cobertura frente a even-
tos que signifiquen un riesgo de 
aglomeración o masividad, especial-
mente considerando la contingencia 
sanitaria que enfrentamos”, indicó 
el prefecto Carlos Rojas. EFE

EFE

VISIONES

En lo que respecta a nuestra generación 2020 (Cuartos 
Medios), hemos realizado su inscripción a la Prueba de 
Transición (PDT, ex PSU) para postular al ingreso a la univer-
sidad el año 2021. Esta versión de la prueba de admisión 
contempla una priorización de contenidos que gradualmen-
te se materializarán en el proceso de admisión del año 2023, 
con énfasis en las competencias lectoras y matemáticas. 
Hemos inscrito a nuestros estudiantes en varias plataformas 
online y reciben retroalimentación inmediatamente después 
de aplicado cada uno de los ensayos, tanto por parte de sus 
profesores en las clases virtuales, como a través de la 
plataforma con amplios informes estadísticos.

¿Cómo ha enfrentado el Colegio 
San Joaquín de La Serena esta 
pandemia?

omo Colegio San Joaquín de La Serena, 
hemos intencionado el trabajo con los  
docentes  para  enriquecer  y perfeccionar el 
proceso de enseñanza virtual en beneficio de 
los aprendizajes integrales de cada uno de 

nuestros estudiantes. Tuvimos que resignificar la amena-
za del COVID-19 y convertirla en una oportunidad para 
repensar y revisar cómo consolidar las capacidades 
institucionales en el mundo informático. Afortunada-
mente, ya habíamos redefinido el rol del docente para 
reflejar que vivimos en una sociedad donde abunda la 
información, y, por lo tanto, ellos deben centrarse en el 
desarrollo de habilidades que permitan, entre otras 
muchas más, validar, clasificar, resumir, compartir y 
controlar dicha información. De la mano con lo anterior, 
tuvimos que acentuar la importancia de la implementa-
ción de estrategias que den coherencia y flexibilidad a 
nuestro trabajo en el ambiente virtual.

Nuestra comunidad educativa, ha trabajado en la 
definición de su plan de posible retorno gradual 
a clases presenciales desde hace meses atrás, 
organizando calendarios de clases, redistribu-
yendo espacios y tomando las medidas de 
protección necesarias para nuestros estudiantes, 
docentes y asistentes de la educación, con el fin 
de minimizar posibles contagios. Para este 
posible retorno a clases hemos creado protoco-
los de ingreso para los estudiantes, profesores, 
apoderados y personas externas, protocolos de 
seguridad, de limpieza y desinfección del 
establecimiento y protocolos de acción en caso 
de rebrotes.

En nuestro plan académico, es muy probable que 
en el retorno a clases tengamos grupos interac-
tuando de manera virtual y presencial, por lo que 
nos estamos preparando  para tener ambas  

modalidades   en  forma simultánea. 
De esta manera, nuestros estudiantes y sus 
familias   puedan   optar   por   la modalidad que 
en ese momento les sea más favorable para 
seguir con su trabajo académico.
En el plan de retorno seguro también se han 
considerado protocolos dirigidos al bienestar y  
apoyo socio-emocional, enfocados a cada uno 
de los integrantes de nuestra comunidad educa-
tiva, familia,  estudiantes,  docentes  y asistentes 
de la educación.

Como  cierre  no  podemos dejar  de  mencionar  
que cuando la familia y colegio trabajan en 
estrecha relación, se logra un impacto enorme 
en lo académico, emocional y social de los estu -
diantes, por lo que estamos muy agradecidos 
con el apoyo recibido de parte nuestros padres y 
apoderados.

C
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A sus 85 años, Luisa Colina está per-
manente preocupada por su salud 
sexual y ginecológica, pero esta no es la 
realidad de la mayoría de las mujeres. 
Generalmente, con el paso del tiempo, 
estos temas se transforman en todo 
un tabú y muchas, comienzan a sentir 
las silenciosas consecuencias físicas 
y psicológicas de las enfermedades y 
condiciones que se van presentando 
con la edad. 

“Nosotros, los adultos mayores, per-
tenecemos a otra época donde había 
mucha vergüenza acerca de temas que 
hoy la juventud ya ha ido superando. A 
mí me cambió la vida porque yo tengo 
un prolapso uterino, por tener muchos 
embarazos de niños grandes, lo que me 
provoca dolor y me hace ir mucho al 
baño. Ahora, con mi tratamiento eso 
se me ha ido regulando muchísimo. 
Si usted tiene este tipo de problemas, 
cuídese, no se deje estar”, expresó Luisa.

Y es que cuidar la salud ginecológica 
es fundamental a lo largo de toda la 
vida, no solamente durante la juventud 
o mientras las mujeres están emba-
razadas o dan a luz.  Es por eso, que 
las pacientes mayores de 65 años del 
Hospital de La Serena han comenzado 
a recibir atención ginecológica en sus 
propios hogares, por parte del equipo 
de atención ambulatoria de Ginecología 
y Obstetricia. Esto con el fin de que 
puedan continuar sus tratamientos, 
pese a la emergencia, y así mejorar su 
calidad de vida.

Camila Morgado, matrona coordi-
nadora de la Unidad de Piso Pélvico 
y Medicina Reproductiva del recinto 
asistencial serenense, comentó que 
“las pacientes están súper agradecidas 
porque muchas de ellas estaban afli-
gidas. La señora Luisa se atiende con 
nosotros hace ya varios años. Antes, ella 
presentaba muchos problemas para 
moverse y ahora, claramente notamos 
una gran mejoría en sus tejidos, está 
súper bien”. 

Cada semana, Camila acude a la casa 
de sus pacientes junto a una técnico 
paramédico, bajo estrictos protocolos 
de seguridad. “La prestación que no-
sotros les ofrecemos es el control de 
pesario, que es una prótesis de silicona 
que se introduce para poder fijar la 
musculatura que cae por la vagina a 
causa de los prolapsos uterinos que no 
se pueden operar, ya sea por motivos 
médicos, porque ellas no quieran o 
porque se pueden tratar ambulatoria-
mente. Esto es fundamental porque 
muchas pacientes tienen limitaciones 
para moverse o no se atreven a retirar 
su pesario y asearse solas, hay muchas 
que incluso, no conocen sus partes 
íntimas”, sostuvo.

Al respecto, la señora Luisa agregó que 
el equipo llega a su hogar “con todos los 
implementos necesarios. Yo las recibo, 
pasan a mi dormitorio, me hacen un 
examen íntimo y realizan sus tareas 
sin ningún riesgo. Para mí fue sorpren-
dente que me empezaran a atender en 
mi hogar porque yo lo necesito por lo 

Mujeres mayores reciben 
atención de salud ginecológica 
en sus propias casas

Esta estrategia les 
permite continuar con 
sus tratamientos pese a 
la emergencia sanitaria, 
aliviar dolores, reducir 
molestias y mejorar su 
calidad de vida. 

POR:  EQUIPO EL DÍA

menos una vez al mes. Estoy feliz, me 
hacen el mismo tratamiento que en 
el hospital. Imagínese, cómo no va 
a ser cómodo que te atiendan en tu 
propia casa y no tengas que trasladarte 
en estos tiempos. Para mí ha sido un 
regalo caído del cielo”.

EL DESCONOCIDO PROBLEMA 
ÍNTIMO QUE AFECTA A LAS 
MUJERES MAYORES

El piso pélvico es un conjunto de 
músculos y ligamentos que se ubican 

en la pelvis, en él descansan órganos 
como el útero, la vejiga y el recto. Con 
el paso de los años, éste se puede 
debilitar y provocar un prolapso, es 
decir, la caída del mismo por la vagina.  

Esta condición es más común de lo 
que imaginamos y se puede provocar 
por los tipos o cantidad de partos que 
haya tenido una mujer, el peso de sus 
recién nacidos y por la calidad de sus 
tejidos. Los prolapsos pueden ser ope-
rados, tratados de manera ambulatoria 
o con ejercicios de la musculatura 
del piso pélvico, dependiendo de su 

DESTACABLE LABOR

La labor de las funcionarias de la salud es destacada por todos. 

El llegar a los domicilios previene el contagio de las adultas mayores y también de la po-
blación en general. 

CEDIDA
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gravedad y nivel de avance.
“Esto es muy frecuente, pero las mu-

jeres no consultan mucho por ello, ya 
que son pacientes de edad que tienen 
otra cultura arraigada, entonces tie-
nen mucho pudor y temor respecto a 
su zona genital. Generalmente, están 
más enfocadas a sus enfermedades de 
base, como la hipertensión o diabetes, 
entonces su salud ginecológica la dejan 
un tanto de lado y no consultan hasta 
que les ocasiona un problema real que 
les dificulta la vida”, explicó Morgado. 

Los pesarios son dispositivos extraíbles 
que se colocan en la vagina y que son 
utilizados para sostener las zonas con 
prolapsos y tratar esta condición que 
puede causar dolores, flujo vaginal, 
ardor, molestias, úlceras, incontinen-
cia urinaria, dificultad para moverse y 
también tener efectos en la salud sexual. 

La matrona señaló que “hay muchas 
mujeres que no se pueden movilizar 
porque sus prolapsos son severos y 
poder caminar o ser autovalentes se 
les hace bastante difícil. De hecho, las 
pacientes señalan que hay un antes y 
después de este tiempo de atención 
que brindamos y de la instalación de 
su pesario. Les ayuda mucho en su aseo 
personal, para poder hacer las cosas de 
la casa y lo que ellas más agradecen, es 
que pueden volver a ser independientes”

TEJIENDO CON AMOR Y A DOMICILIO

Pese a la agitada rutina que hoy en 
día mantiene el personal de salud, las 
matronas y técnicos en enfermería del 
Hospital de La Serena se han dado el 
tiempo se confeccionar obsequios para 
sus pacientes con sus propias manos. 
Se trata de tejidos que son sanitizados y 
que este equipo de profesionales regala 
a las mujeres que van a atender a sus 
hogares. Una iniciativa que les permite 
realizar una actividad de autocuidado 
en medio de la pandemia y también 
entregar amor a tantas personas que lo 
necesitan en estos complejos tiempos. 
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- SOSPECHA DE TROMBOSIS                                                           
   VENOSA SUPERFICIAL Y PROFUNDA                                             
- TRATAMIENTOS ANTICOAGULANTES(NOACs)
- ULCERAS VASCULARES 
- ISQUEMIA DE EXTREMIDADES 
 ECOTOMOGRAFIA DOPPLER

AGENDAR HORA

INFORMAMOS 
HORARIOS DE ATENCIÓN 

DESDE EL LUNES 29 DE JUNIO. 

+569 44263120
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“Mi único miedo es que no funcione”. 
Eso dice Ezequiel Boetti, uno de los 
argentinos que se prestó para probar 
la eficacia de una de las vacunas más 
avanzadas contra el coronavirus, en 
un momento en el que los científicos 
buscan con urgencia la participación de 
miles de voluntarios con la esperanza 
de frenar la pandemia.

Tanto Ezequiel, de 33 años, como Pedro 
Valdez-Rivera, de 28 y residente en Nueva 
York, una de las zonas del mundo más 
devastadas por la COVID-19, aseguran 
que su principal motivación al unirse 
a esa legión es contribuir para frenar 
una pandemia que ya ha causado más 
de 825.000 muertes en todo el mundo.

Aunque los estudios incluyen pobla-
ción de diversos puntos del mundo, la 
mayoría de las vacunas candidatas tiene 
en la mira a voluntarios de América, 
con Argentina, México y Brasil entre 
los primeros. 

De hecho, Brasil, el segundo país más 
afectado por la pandemia, es uno de 
los que acoge mayor número de estos 
ensayos, incluidos los de AstraZeneca, 
los del laboratorio chino Sinovac, los de 
Pfizer y ahora los de Janssen. 

Respecto a los criterios para elegir 
un país donde estarán los voluntarios, 
están el perfil epidemiológico, es decir 
que la dinámica del contagio sea activa; 
la factibilidad regulatoria, para que la 
aprobación de los ensayos sea en un 
tiempo muy corto; y que cuente con 
centros, con infraestructura y capacidad 
de investigación adecuados. 

América resulta clave desde el punto 
de vista epidemiológico ya que suma 
unos 13 millones de casos, más de la 
mitad mundial, y 450.000 muertes (el 
54 % del total) por coronavirus. 

Además, siete países americanos 
están entre los doce más afectados: 
EE.UU., Brasil, Perú, México, Colombia, 
Chile y Argentina, los mismos donde 
Janssen acaba de anunciar que reclutará 
voluntarios. 

También se está apuntando a las co-
munidades latinas en EE.UU., donde “se 
han visto tasas desproporcionadamente 
altas comparadas con otras poblaciones”, 
asegura Alejandro Cané, jefe de asuntos 
científicos para América del Norte de la 

Entre miedo y esperanza: 
así es ser voluntario de una 
vacuna del Coronavirus
Después de haber experimentado con una velocidad 
inédita con animales (etapa preclínica) y luego con 
algunos cientos de personas para descartar posibles 
efectos secundarios graves, siete potenciales vacunas 
llegaron a una etapa clave: probarlas con 30.000 o 
más individuos en zonas donde el virus circula muy 
activamente, como América.

POR:  EFE

Infecciosas. 
Cifuentes subraya que la fase 3 es cla-

ve, ya que, si bien hay una urgencia de 
contar con una vacuna, esta, cualquiera 
que sea, debe confirmar su seguridad 
y eficacia en ensayos con decenas de 
miles de personas. 

Hasta este 25 de agosto, la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) registra 173 
candidatas a vacuna: 142 todavía están 
en la etapa preclínica, incluidas dos de 
Brasil y una de Argentina, y 31 avanzaron 
a las pruebas en humanos, entre ellas 
una de Cuba. 

De estas últimas, siete entraron ya a 
la fase 3 y están en el proceso de reclu-
tamiento masivo. 

La más reciente de las avanzadas es la 
de Janssen, que apunta a sumar 60.000 
voluntarios para probar una vacuna de 
una sola dosis. 

De las restantes de la lista de la OMS -que 
no incluye la rusa-,  tres se desarrollan en 
China, mientras que las otras son las de 
la británica AstraZeneca, en colaboración 
con la Universidad de Oxford, y las de 
las estadounidenses Moderna y Pfizer, 
que trabaja con la alemana BioNTech y 
en la que se enrolaron Pedro y Ezequiel. 

división de Vacunas de Pfizer. 
“Queremos asegurarnos que esas mi-

norías participen en los ensayos y se ha 
decidido utilizar sitios de investigación 
en distintos puntos de EE.UU. donde 
hay una gran comunidad de latinos”, 
detalla a Efe. 

CIENTOS DE MILES DE PERSONAS 
PARA PROBAR 7 VACUNAS 

“Llegar a la fase 3 es muy importante. Por 
eso tenemos tanta urgencia de hacerlo 
lo más rápido y con el mayor número 
de personas posible”, señala Cifuentes 
Kottkamp, especialista en Enfermedades 

CEDIDA
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RESERVAS SIN COSTO

PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

La Serena Colina El Pino. 3 dormito-
rios, 1 baño. Recién pintada, impeca-
ble. Otras casas diferentes sectores.  
350000 CLP F: 963746641

350.000 Paradero 8 Balmaceda 3d 2b 
cerca centro comerciales colegios  F: 
993839155

Coquimbo Arriendo casa amoblada 
sector sindempart 3 dormitorios 1 
baño  280000 CLP F: 993181512

Se arrienda casa centro 500.000,  F: 
995642860  

La Florida Condominio 3D 1B año 
corrido $300.000 gastos comunes 
incluidos, Urvain Propiedades,  F: 
977750888

Coquimbo Arriendo casa 2 pisos, 2 
dormitorio un baño, cocina america-
na, rejas, protecciones villa los héroes 
sindempart  230 CLP F: 996348259

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Dueña, 3D, 2B, Condominio Brisas de 
San Joaquín, Vigilancia 24 hrs. gastos 
comunes incluidos. $310.000, Fono: 
F: 976192143

La Serena 1D1B Equipado, vista al mar,  
300000 CLP F: +56 998876070  Solo 
Whatsapp

$ 250.000 Bosque San Carlos 3d 
piscina Incluye G.C impecable  F: 
993839155

Las Compañías 3D 1B incluye piscina 
estacionamiento y gastos comunes 
$250.000, Urvain Propiedades,  F: 
977750888

La Serena 3 dormitorio 1 baño 2 pisos 
sector compañia alta 31000000 CLP 
F: +569986288890

85.000.000 Villa El Indio 3d 2b buen 
sector cómoda ampliada  F: 946715398

VENDO - DEPARTAMENTO

Se vende Dpto. Coquimbo, 3D 45 
millones F: 995642860

Vendo exclusivo departamento y bode-
ga en Av. del Mar 3800 Ed. Los Pelica-
nos La Serena, 4 dormitorios, 3 baños, 
piscina, cancha de tenis. $130.000.000,  
F: +56974989031 - +56993807399 – 
51-2615788

Se vende depto en La Herradura 67 mts, 
frente al mar, piscina, quincho 2750 
UF, cualquier información y fotos al 
WhatsApp F: +56964499898

La Serena Se Vende Depto 3D,2B, Est.
Bod. Edif.El Portal De La Florida Valor 
U.F.2.450 F:      Cel Nº 999170007

VENDO - TERRENO

Parcela Valle Elqui Las Rojas calle del 
pueblo 12.982 m2, árboles, deslinde río, 
camino 15 minutos La Serena, locomoón 
en puerta, escuela, posta, comercio. 
Líquido por traslado $29.900.000.  F:  
958757782

La Serena Terreno 30 hectáreas con 
Borde Mar y Borde de Carretera (ruta 
5 norte km 501). Con camino hasta 
orilla de mar, ojo de agua. Ubicado en 
salida norte de La Serena. 8500 UF F: 
+56992504307 ID: 233242

Arriendo depto. interior entrada indep. 
$170.000, con luz y agua incluido, tra-
tar con Sra. María Mansilla, calle Las 
Lomas con Psje Los Azafranes,  F: 
91249221

Arriendo depto. año corrido amoblado 
Condom. Espacio Urbano, $300.000,  
F: 992652310

Huachalalume 3D 1B sala de cine 
ciclovia multicancha, incluye esta-
cionamiento bodega y gastos comu-
nes $270.000, Urvain Propiedades,  F: 
977750888

Dueña, 3D, 2B Condominio Brisas de 
San Joaquin, Vigilancia 24 hrs. Gastos 
comunes incluidos, $310.000. Fono: 
F: 976192143

Arriendo Dptos. año corrido - solo tra-
bajadores, sin muebles o semi amo-
blado, San Joaquín, sector tranquilo. 
Mini Dpto. renta $165.000, Dpto. dos 
dormitorios $265.000- $25.000 gastos 
comunes y consumos aparte, llamar 
al F: +56998211946

ARRIENDO - CABAÑA

La Serena Arriendo casa en parcela 
3200 mts, con luz , km 18, El Rosario.  
250000 CLP F: 948921878

ARRIENDO - LOCAL

La Serena Se Arrienda OficinaNº416 
Edif.El Portal de Las Higueras Balma-
ceda Nº 2195, Valor $380.000 F:      Cel 
Nº 999170007

Coquimbo Amplio Local Comercial 
Pleno Centro de la ciudad, por calle 
Melgajero, a una cuadra del termi-
nal de Buses y Mall Vivo (entre Por-
tales y Alcalde). 800000 CLP F: +56 
998742803

Coquimbo Arriendo oficina sector cen-
tro WiFi, excelente ubicación 130000 
CLP F: 993181512

Parcela Valle del Elqui Las Rojas, 5.000 
m2 a 15 min. de La Serena con chiri-
moyos. En puerta; Posta, locomoción 
y comercio, $37.900.000. Gratis galpón 
de 30 mts. acceso al río. Oportunidad 
única  F:  958757782

La Serena Se Vende Terreno 1.200 
Mts2, Calle Perú Nº 2682 , Cia Baja 
Valor U.F.5.000 F:      Cel Nº 999170007

Vendo Sitios desde 900m2 Frente Mall 
Plaza La Serena $38MM F: 952039992 
ID: 233707

La Serena Vendo terreno 3200 mts 
con Casa y Rol, luz electrica. Km 18  
36000000 CLP F: 948921878

Coquimbo Media hectárea plano fac-
tibilidad de luz y agua sector tambi-
llo 15 min coquimbo 21000000 CLP F: 
+569986288890

Valle Elqui Parcela Agrado Ceres 5.000 
mt.2 cercado acceso empalme eléc-
trico  F: 993839155

VENDO - PROPIEDADES

Casa-terreno 410mt2, Tierras blan-
cas. Valor conversable. Fono:  F: 
+56950517623

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

BMW 328 2001,160.000 Kmts. $ 
3.300.000.  F: 992512223

Vendo auto Kiat Pride 1.1cc motors 
buen estado papeles al día, 1997  F: 
985222792

VENDO - CAMIONETA

Ford Ranger 2012 Color plateado, DC, 
2,3 cc, 102.000 kms, Bencinera, a toda 
prueba, impecable, Limited $6100000 
F: 971410939-954006655

ARRIENDO - PIEZA

Coquimbo persona sola baño y cocina 
privada con entrada independiente 
130000 CLP F: 993492703

Pieza amoblada televisor cable wifi, 
solo o pareja F:  989371815, 512523655

La Serena Se arrienda habitación amo-
blada, cocina y baño independiente, 
en sector centro de la serena, para 
persona sola que trabaje.  170000 CLP 
F: 950023840

$100.000 pieza, trabajador solo cable 
internet baño privado. F: 989255417

Coquimbo Amoblada incluye agua, 
luz, gas y wifi, sindempart y el llano 
+56 9 5339 2507 140000 CLP F: Mario

VENDO - CASA

$ 135.000.000 Coquimbo Llano Oriente 
amoblado moderno 8d 5b arrendado 
produce $ 1.285.000  F: 993839155

Coquimbo 3 dormitorios 1 baño sector 
bosque san carlos 58000000 CLP F: 
+569986288890

La Serena 1 piso 3 dormitorios 2 baños 
sector puertas del mar 99000000 CLP 
F: +569986288890

Andacollo 1 piso 2 dormitorios 3 
baños entrada de vehiculo depto 
independiente 65000000 CLP F: 
+569986288890

La Serena Casa con terreno 500mt2 
calle principal, 2 depto c/u 3 dormi-
torios y 2 baños 120000000 CLP F: 
+569986288890

La Serena 2 dormitorios 1 baño coci-
na americana sin patio calle princi-
pal para negocio 33000000 CLP F: 
+569986288890

VENDO - MAQUINARIA

Borgward Rodillo Bomag Rodillo 
Bomag Dinámica 12 TN, peso bruto 
7,5 TN, tripulado, garantía, recibo 
camioneta, 992222288 $10000000 F:  
992222288

Rodillo Bomag Rodillo Bomag, Dinámi-
ca 12 TN, peso bruto 7,5 TN, tripulado, 
garantía, recibo camioneta 992222288 
$10000000 F:  992222288

COMPRO - VEHÍCULOS

Compro vehículos buenos, malos, 
atrasados, fundidos, endeudados F: 
944738589

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Auxiliar de Aseo de lunes a viernes de 
08..00 a 17.00 horas $ 390.000; Guardia 
de reemplazo, $ 18.000 por turno, Solo 
Ovalle  F: 961252035

Se solicita Chofer A-5 antigua para 
camión articulado y rampla plana con 
experiencia comprobable, curriculum, 
hoja de vida del conductor, fotocopia 
carnet, recomendaciones y preten-
siones de sueldo, enviar al email:  F: 
coquimbopersonal@gmail.com,

Varón entre 20 y 35 años de edad para 
ejercer como ayudante de cocina en 
fábrica de empanadas, La Serena. F: 
982288221

Complejo Turístico Laguna del Mar, 
requiere personal con manejo de soft-
ware contable Nubox, para ingreso de 
información, presentarse Lunes 31 de 
Agosto, desde las 9:00 hrs. Con CV. en 
F: Avenida Pacifico N° 761, La Serena

Necesito cocinera para comida case-
ra, interesadas (os) dirigirse a  F: Brasil 
459, La Serena
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Empresa seguridad requiere guar-
dias OS-10 vigente (excluyente) para 
las siguientes instalaciones: Obra 
en construcción sector puertas del 
mar, 4x4, nochera, $370.000 liquido. 
Condominio sector puertas del mar, 
6x1 tardera, 350.000 liquido. Obra 
en construcción sector bosque san 
carlos, 6x1, rotativo, $350.000 liquido. 
Preferencia a mayores de 40 años F: 
+56988075421

Colegio de coquimbo necesita 2 edu-
cadoras diferencial una con espe-
cialidad en DI y la otra con DI yTEL 
interesados enviar antecedentes  F: 
contratacioncolegio2020sanluis@
gmail.com

Contador(a) Auditor(a); Abogado(a) 
(con experiencia en derecho comer-
cial, empresarial y laboral); Ingeniero(a) 
Eléctrico(a) (civil o en ejecución); Téc. 
en Ad. de Empresas y Téc. en Agricul-
tura (ecológica o Biodinámica) (Téc. 
Nivel medio o Téc. Profesional). Enviar 
CV y certificados de respaldo al correo. 
Labores a ejecutar en Cqbo y La Serena: 
F: postulacion.chile.04@gmail.com

Señorita puertas adentro como dama 
de compañía y atención de adulto 
mayor, solo whatsapp  F: 973882666

Jefe de Abastecimiento. Profesional 
Ingeniero en Administración de Empre-
sas, Ingeniero Comercial o afín, con 
experiencia en adquisiciones, habilida-
des en relaciones interpersonales y de 
negociación, el cargo es con residencia 
en Vallenar para empresa exportadora 
de algas marinas, enviar anteceden-
tes al correo, indicando pretensión 
de renta, excluyente F: reclutarm2@
gmail.com,

 srta atención minimarket Parti-
me Puertas del Mar La Serena F: 
56952039992

Se requiere vendedor repartidor al por 
mayor de verduras, con experiencia 
comprobable en venta de calle, que 
quiera desarrollarse dentro de la 
empresa. Buscamos una persona pro-
activa, dinámica, honrada,con licencia 
clase B, con manejo de calles y puntos 
de venta de la conurbación, Serena, 
Coquimbo, como también de la cuarta 
región. F: nuevoestero2016@gmail.com

Empresa de servicios requiere contra-
tar Tornero Mecánico Soldador, con al 
menos 2 años de experiencia. Indicar 
pretensiones de renta en asunto de 
email F: reclutamientoat2019@gmail.
com

Importante empresa Metalmecánica 
dedicada a la gran Minería, se encuen-
tra en búsqueda de: Supervisor y Ope-
radores para planta de vulcanizado 
en caliente. Requisitos: Experiencia 
en vulcanizado de poleas, ductos y 
elementos para planta minera. Contar 
con certificado de competencia de 
operador de autoclave vigente según 
D10 del Ministerio de salud. Intere-
sados enviar currículo al siguiente 
correo F: personal.maestranza5743@
gmail.com

Ingeniero Constructor, Constructor 
Civil, Ingeniero Civil, titulado, minimo 
2 años experiencia en obras viales, 
disponibilidad inmediata. Enviar 
curriculum y titulo al mail: luvi.pinto-
leiva@gmail.com. Las obras son en la 
ciudad de La Serena F: Constructora 
Luis Pinto Leiva

Importante empresa Metalmecánica 
dedicada a la gran Minería, se encuen-
tra en búsqueda de: Supervisor y Ope-
radores para planta de vulcanizado 
en caliente. Requisitos: Experiencia 

en vulcanizado de poleas, ductos y 
elementos para planta minera. Contar 
con certificado de competencia de 
operador de autoclave vigente según 
D10 del Ministerio de salud. Intere-
sados enviar currículo al siguiente 
correo F: personal.maestranza5743@
gmail.com

Madre de 2 hijos, abuela de 3 nietos. 
Trabajo desde casa, Enseñando a 
Emprender distribuyendo productos 
rubro Cosméticos y Nutrición, Contac-
tame al +56994256496 o al correo F: 
emprendeori@gmail.com

GENERALES
VENDO

Vendo mausoleo en Parque La 
Foresta, 4 capacidades y 36 reduc-
ciones, por cambio de ciudad, valor 
$2.000.000, tratar F: 933715267

Mascarillas KN 95 cajas de 20 unidades 
$16.000 Quirurgicas cajas 50 unidades 
$ 8.000  F: 935789963

SERVICIOS

Lecturas del Tarot, Marsella - sigueme 
en instagram @librana.cl y agenda tu 
hora al F: +56995393501

retiro basura cachureos ramas, venta 
de árido  F: 950066742

Eléctrico Autorizado SEC. Anexo TE-1 
Empalmes Postaciones myvconexio-
nes.eirl@gmail.com  F: 999559379-
512256872

Prótesis dentales removibles a 
domicilio. Trabajo garantizado! F: 
+56989479129

Calefon todas las marcas, repara-
ciones, gasfiteria integral, tecnico 
autorizado F: +56964804305

Fosas Sépticas.Instalación siste-
ma moderno.Rapidez, Seriedad F: 
944738589

VARIOS

Busco a Roberto Carlos Mundaca Muñoz 
avisar al correo F: junamu@gmail.com

Gracias San Expedito por favor conce-
dido MLVG F: 992951587

SÓLO MAYORES

Tu Barby F: 951590098

LEGALES
LEGALES

Por extravío se da orden de no pago a 
los cheques N° 462328 – 462329 Cta. 
Cte. 0212204558 Banco Itau Sucur-
sal  Rosario Norte 660 – Santiago

NOTIFICACIONES

NOTIFICACION. Segundo Juzgado 
de Letras de La Serena, en autos 
rol C-1822-2019caratulados “Banco 
de Crédito e Inversiones con Luis 
Patricio Marti Sanguinetti”, se ha 
ordenado notificar, por avisos con-
forme al artículo 54 del Código de 
Proced. Civil, demanda ejecutiva a 
Luis Patricio Marti SanguinettI, C.I. 
N° 12.168.286-9, interpuesta el 13 de 
mayo de 2019 en su contra por Banco 
de Crédito e Inversiones, y corrección 

de la misma de 21 de julio de 2020, y 
sus proveídos, conforme a siguientes 
antecedentes: I.- Demandado suscri-
bió escritura pública de 30 de agosto 
de 2007, ante Notario de Coquimbo, 
Mariano Torrealba Ziliani en virtud de 
la cual  Banco de Crédito e Inversio-
nes le dio en préstamo 810 U.F. que 
se obligó a pagarla en 242 meses por 
medio de 242 dividendos mensuales, 
vencidos y sucesivos de 3,0067 U.F. 
c/u, salvo dividendo final que será 
de 6,7142 U.F., dividendos incluyen 
el capital e intereses, calculados en 
forma establecida en misma escri-
tura con un interés del 5,5% anual, 
a pagarse en los 10 primeros días de 
cada mes, a contar del mes siguiente 
a aquel en que el Banco efectúe el 
desembolso efectivo del crédito. En 
caso de mora o simple retardo, cada 
dividendo devengaría desde el día 
hábil inmediatamente sgte a aquél en 
que debió haberse pagado, un interés 
penal igual al máximo que la ley per-
mita estipular para operaciones de 
crédito de dinero reajustable, hasta 
el momento de su pago efectivo. El 
deudor debería abonar asimismo el 
interés penal máximo que la ley per-
mita estipular sobre todas las sumas 
que el Banco hubiere desembolsado 
por el deudor o tuviere que desem-
bolsar con ocasión de este préstamo. 
A fin de garantizar cumplimiento de 
las obligaciones contraídas deudor 
constituyó hipoteca de 1er grado 
sobre el departamento número 414 
del Edificio A, “Don Andrés”, perte-
neciente al Condominio “Mirador De 
Coquimbo, que tiene su acceso prin-
cipal por Calle Juan Antonio Ríos N° 
914, inscrito a fs 9218 Nº5130 Registro 
Propiedad año 2007, del Conserva-
dor de Bienes Raíces de Coquimbo. 
Hipoteca se inscribió a fojas 6759 Nº 
3203 Registro de Hipotecas y Gravá-
menes año 2007, del Conservador 
de Bienes Raíces de Coquimbo. II.- 
Deudor no ha pagado los dividendos 
de los meses de octubre de 2019 en 
adelante. Se estableció, en la cláusula 
14ª N°1), que se considerará vencido 
el plazo y podrá el Banco exigir el 
inmediato pago de la suma a que 
se encuentre reducida, más sus 
reajustes, intereses, comisiones y 
costas, si se retada el pago de cual-
quier dividendo más de 10 días de su 
vencimiento. Es del caso que, llegada 
la fecha de vencimiento de las cuotas 
señaladas de esta ejecución, estas 
no fueron pagadas por lo que la obli-
gación total se encuentra vencida. 
La suma total adeudada asciende al 
10 de octubre de 2019 a la cantidad 
de 481,889 Unidades de Fomento, 
que al 13 de mayo de 2019 equivale a 
$13.355.216.- más intereses y costas. 
La deuda es líquida, exigible, consta 
de título ejecutivo y  acciones no se 
encuentran prescritas. PETITO-
RIO: solicita tener por interpuesta 
demanda ejecutiva en contra de Luis 
Patricio Marti SanguinettI, y despa-
char mandamiento de embargo en 
su contra por 481,889 Unidades de 
Fomento, que al 13 de mayo de 2019 
equivale a $13.355.216.- más inte-
reses penales, disponiendo que se 
siga adelante con la ejecución hasta 
hacerse entero y cumplido pago de lo 
adeudado, con costas. Primer Otrosí: 
señala bienes para embargar y depo-
sitario provisional. Segundo Otrosí: 
Acompaña documentos. Tercer 
Otrosí: acredita personería. Cuarto 
Otrosí: Se tenga presente patroci-
nio y poder. Providencia: La Serena, 
20 de Mayo de 2019. Proveyendo la 
demanda de autos. A lo principal, por 
interpuesta demanda ejecutiva en 
contra de Luis Patricio Marti Sangui-
netti, despáchese mandamiento de 

ejecución y embargo, por la cantidad 
de 481,889 Unidades De Fomentos 
que al día l3 de mayo de 2019 equi-
vale a $13.355.216, más intereses 
penales y costas. Al primer, tercer 
y cuarto otrosi: téngase presente y 
por acompañado el documento con 
citación. Al segundo otrosi: téngase 
por acompañada la escritura pública 
de Compraventa, Mutuo e Hipoteca 
signada con la letra a) y con citación 
la liquidación de crédito del deudor 
signada con la letra b). Custódiese y 
registrese.- Mandamiento Un Minis-
tro de Fe requerirá de pago a Luis 
Patricio Marti Sanguinetti, domicilia-
do en Pasaje Rodrigo González 3309 
Coquimbo, Alberto Castex Poniente 
626 Coquimbo, y Departamento N°414 
del Edificio A “Don Andrés” perte-
neciente al Condominio “ Mirador 
de Coquimbo que tiene su acceso 
principal por calle Juan Antonio Ríos 
N°914 Coquimbo, para que pague 
a “Banco de Crédito e Inversiones 
o quien sus derechos represente, 
la cantidad de 481,889 Unidades De 
Fomentos que al día l3 de mayo de 
2019, equivale a $13.355.216, más 
intereses penales y costas. No veri-
ficado el pago, trábese embargo 
sobre bienes del (la) ejecutado (a) 
que cubran la deuda.- Así está orde-
nado por resolución, de esta fecha 
en los autos caratulados Banco de 
Crédito e Inversiones con Marti San-
guinetti Luis Patricio. La Serena, 20 
de mayo de 2019.- Por presentación 
de 21 de julio de 2020 se corrige la 
demanda; En el cuerpo; Donde Dice: 
“Es el caso S.S. que el deudor no ha 
dado cumplimiento a las obligaciones 
emanadas de la referida escritura 
de mutuo, por cuanto no ha paga-

do los dividendos de los meses de 
octubre de 2019 en adelante… La 
suma total adeudada asciende al 10 
de octubre de 2019 a la cantidad de 
481,889 Unidades de Fomento, que 
al día 13 de mayo de 2019 equivale 
a $13.355.216.- más intereses y las 
costas del juicio, según liquidación 
que se acompaña en el segundo 
otrosí de esta demanda.” Debe Decir: 
“Es el caso S.S. que el deudor no ha 
dado cumplimiento a las obligaciones 
emanadas de la referida escritura de 
mutuo, por cuanto no ha pagado los 
dividendos de los meses de enero de 
2019 en adelante.… La suma total 
adeudada asciende al 10 de enero 
de 2019 a la cantidad de 481,889 Uni-
dades de Fomento, que al día 13 de 
mayo de 2019 equivale a $13.355.216.- 
más intereses y las costas del juicio, 
según liquidación que se acompaña 
en el segundo otrosí de esta deman-
da” Providencia: La Serena, 24 de 
Julio de 2020: Proveyendo la presen-
tación de fecha 21 de julio de 2020.- 
Téngase por rectificada la demanda 
en el sentido que indica y téngase 
como parte de la demanda de fecha 
13 de mayo de 2019.- Así está orde-
nado por resolución de 15 de Julio de 
2020.- Proveyendo la presentación 
de fecha 13 de julio de 2020. Estese 
a lo que se resolverá Proveyendo a 
lo principal de la presentación de 
fecha 02 de marzo de 2020. Como 
se pide, notifíquese al demandado, 
Luis Patricio Marti SanguinettI, C.I. N° 
12.168.286-9, por avisos, de confor-
midad a lo dispuesto en el artículo 
54 del Código de Procedimiento Civil, 
la demanda y su proveído, mediante 
tres avisos, en el diario “El Día”, y uno 
en el Diario Oficial, señalando que 

para los efectos del requerimiento 
de pago, el demandado debe con-
currir a la Secretaría del Tribunal al 
quinto día hábil después de la última 
notificación, o al día siguiente hábil 
si el señalado recayese en sábado, a 
las 10:00 horas, bajo apercibimiento 
de tenerlo por requerido de pago en 
rebeldía.

EXTRACTOS

EXTRACTO  Causa Rol Nº V-28-2020, 
Juzgado Civil de Illapel cítese a com-
parendo Formación de aguas deno-
minada “Canal Llano Alto” audiencia 
de efectuarse el día 24 de septiembre 
de 2020, a las 10:00 horas, en recinto 
tribunal.

EXTRACTO Causa Rol Nº V-26-2020, 
Juzgado Civil de Illapel cítese a 
comparendo Formación de aguas 
denominada “Canal Las Bellacas” 
audiencia de efectuarse el día 22 
de septiembre  de 2020, a las 10:00 
horas, en recinto tribunal.

EXTRACTO Causa Rol Nº V-27-2020, 
Juzgado Civil de Illapel cítese a com-
parendo Formación de aguas deno-
minada “Canal El Escorial” audiencia 
de efectuarse el día 23 de septiembre 
de 2020, a las 10:00 horas, en recinto 
tribunal.

EXTRACTO Causa Rol Nº V-29-2020, 
Juzgado Civil de Illapel cítese a com-
parendo Formación de aguas deno-
minada “Canal Llano Bajo” audiencia 
de efectuarse el día 25 de septiembre 
de 2020, a las 10:00 horas, en recinto 
tribunal.
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HUACHIPATO FUE UNA VISITA
IRRESPETUOSA EN EL PUERTO

El conjunto acerero sorprendió a los 
aurinegros en la reanudación del Torneo 
Oficial en la Primera División, victoria que 
les permite avanzar hasta el quinto lugar, 
mientras que los  “Piratas” se mantienen 
en la última casilla.

VENCE POR 2-1 A COQUIMBO UNIDO

La atención estaba puesta en la vuelta 
al fútbol. Rodó la pelotita de buena 
manera en la tarde de ayer en el Estadio 
Francisco Sánchez Rumoroso con el 
duelo entre el local Coquimbo Unido 
y Huachipato, aunque el resultado 
dejó abierta una tremenda incógnita 
en el cuadro de Germán Corengia 
que terminó sufriendo una derrota 
2-1, desperdiciando sobre el final, la 
posibilidad de alcanzar un empate con 

un lanzamiento penal que el portero 
acerero Gabriel Castellón, controló a 
Mauricio Pinilla.

Huachipato ha sido de los equipos 
que más méritos hizo durante los 5 
meses y fracción para volver de buena 
manera. Fue el primero que se atre-
vió a lanzarse a los entrenamientos 
presenciales y el que pudo disputar 
un par de amistosos antes de llegar a 
un duelo oficial y eso, aunque el deté 
aurinegro diga que el partido se resol-
vió por pequeños factores, terminó 
pesando cuando el cotejo llegó a su 
parte clave en la segunda fracción.

Esa parada de Castellón y la movili-

Jhon Salas, que no tuvo una gran tarde, escapa a la marca de los defensores albi-rojos, en 
la vuelta ala competencia regular en Primera División.

LAUTARO CARMONA

Carlos Rivera  / Coquimbo

@eldia_crivera
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FÚTBOL  PRIMERA A
Lugar/Equipo Pts.  Pj Dif. PG Desc*

1 U. Católica 19 8 9 6 2,275

2 U. La Calera 16 7 3 5 1,802

3 Curicó U. 16 7 1 5 1,564

4 U. de Chile 14 7 8 4 1,400

5 U. Española 14 8 4 4 1,516

6 Huachipato 14 8 2 4 1,550

7 Antofagasta 12 7 5 3 1,360

8 Palestino 12 7 0 3 1,635

9 A. Italiano 11 7 3 3 1,478

10 Everton 10 8 -1 2 1,225

11 Cobresal 9 8 -3 2 1,266

12 Iquique 8 8 -4 2 1,000

13 Colo Colo 7 8 -2 2 1,350

14 S. Wanderers 7 8 -6 2 0,875

15 U. de Concep. 5 8 -4 0 0,825

16 La Serena 4 8 -3 1   0,500

17 O’Higgins 4 7 -5 1 1,078

18 Coquimbo U. 4 7 -7 1  1,078

* Puntaje ponderado. Todos los equipos suman 1,2 
puntos con una victoria y 0,4 con un empate, salvo 
los ascendidos Wanderers y La Serena que suman 
puntaje completo.

FÚTBOL  PRIMERA B
Lugar/Equipo Pts.  Pj Dif. PG Desc*

1 Ñublense 12 5 3 4 1,893

2 Cobreloa 10 5 3 3 1,700

3 Magallanes 9 4 1 2 1,476

4 Rangers 7 4 2 2 1,322

5 Valdivia 7 5 -1 2 0,982

6 U. San Felipe 6 4 1 1 1,466

7 Melipilla 6 4 0 2 1,500

8 San Luis 5 4 2 1 1,123

9 S. Morning 5 4 1 1 1,284

10 Temuco 5 4 0 1 1,344

11 Pto. Montt 4 4 0 1 1,222

12 Copiapó 4 5 -1 1 1,196

13 San Marcos 3 4 -3 1 0,750

14 Santa Cruz 1 3 -3 0 0,955

15 Barnechea 1 3 -5 0 1,022

PROGRAMACIÓN DUELOS PENDIENTES
Resultados
Colo Colo U.   2-3    Wanderers 
Coquimbo U. 1-2  Huachipato 
U. Católica     0-1  U. Española
Domingo 30/08
11:00 O’Higgins Vs. Antofagasta (fecha 8)*
16:00 Palestino Vs. U de Chile (fecha 8)*
18:30 Curicó Vs. U. La Calera (fecha 8)*
Martes 02/09
12:00 Coquimbo U. Vs. A. Italiano (fecha 2)*
* Transmite CDF
** CDF y Chilevisión

PROGRAMACIÓN 5° FECHA
Resultados
Copiapó 1-2   Cobreloa.
Valdivia 1-0    Pto. Montt.
Ñublense 1-0   San Marcos
Stgo. Morning 1-1 San Luis.
Domingo 30/08
13:30 Rangers Vs. Temuco.*
Lunes 31/08
15:00 Santa Cruz Vs. Melipilla.*
17:30 Magallanes Vs. Barnechea.*
* Transmite CDF

4
son los puntos que tiene Co-
quimbo Unido en la tabla de 
colocaciones.

dad de César Valenzuela, pusieron de 
relieve la distancia que hubo entre 
uno y uno en la reactivación de la 
competencia, aunque se trataba de un 
duelo que se encontraba pendiente 
por la cuarta fecha de la temporada 
regular. El primero hizo dos atajadas 
que lo alzaron como el mejor al realizar 
una doble intervención en el alba del 
cotejo y luego, con ese penal atajado a 
la figura del local. El 8 acerero, en tanto, 
fue el que provocó los desaguisados 
en la defensa Pirata que permitieron 
establecer las diferencias para volver 
en su chárter al sur,  con la confianza 
a tope, dando señales que pretenden 
pelear por puestos internacionales 
cuando se retome la regularidad y 
una expectante posición en la tabla.

EL PARTIDO

Fueron dos detalles los que definieron 
el partido, ya que Huachipato reinó 
en las áreas: primero la propia y en 
especial en la visitante, para establecer 
la diferencia en los números y dejar 
frustrados a los porteños que busca-
ban dejar atrás lo que habían sido sus 
últimos dos compromisos de marzo 
pasado, cuando no había podido su-
mar ante La Calera y Deportes Iquique.

Y el tema que siempre surge tras una 
derrota es saber si Corengia tendrá 
el tiempo para corregir, ya que en 

los próximos seis días tendrá que 
enfrentar al Audax Italiano (martes al 
mediodía en el Sánchez Rumoroso) 
y el sábado a la Universidad Católica, 
en San Carlos de Apoquindo.

No le está alcanzando tampoco en 
casa, feudo que ha sido el gestor y 
sustento de las campañas.

Lo pudo manejar numéricamente en 
la primera fracción, aunque el remate 
de Villagrán encontró la acertada 
respuesta de Castellón. Y eso fue todo 
en el primer capítulo, toda vez que 
los dirigidos de Gustavo Florentín, 
que si bien dejaban establecido que 
colectivamente trataban mejor el 
balón, siempre lo hicieron lejos de 
Cano. Nunca lograron profundizar. 
El irse al descanso con la paridad fue 
el reflejo de un duelo chato que no 
lograba encender.

Sin embargo y quizás lo mejor del 
anfitrión, llegó en el primer cuarto de 
hora del lapso final. Coincidió con el 
ingreso de Joe Abrigo por Villagrán, 
que se metió cerca del área y de Pinilla

JOE ABRIGO

De hecho, así salió el gol a los 53’, 
tras una pelota que encuentra retra-
sado a Pinilla quien busca a Farfán, 
que le ganó en el mano a mano, por 
primera vez a Cuevas, para habilitar 
en el corazón del área al zurdo que 
estableció la apertura del marcador.

Cierto, cuando Farfán toma la pelota 
y escapa, nadie es capaz de alcan-
zarlo, aunque ese chispazo no fue 
la constante de un partido donde 
pareció más concentrado en cubrir 
y reforzar a Salas que pronunciarse 
para alimentar a Pinilla, que luego 
del golpe que recibió en el tobillo, 
al caer la primera fracción, jugó en 
una pierna.

No parecía que Huachipato tendría  la 
solución para mostrar un nuevo plan, 
aunque fue un equipo que imprimió 
mayor velocidad a su mediocampo, 
tomando Valenzuela, la responsabi-
lidad del equipo.

Primero llegó el gol del empate en 
una desafortunada acción entre Cano 
y Salas que permite a Cris Martínez 
empujar el balón al fondo del arco. 
Seis minutos después todo estaba em-
parejado y Coquimbo sintió el golpe.

EL PENAL

El mismo Valenzuela se lo perdió a 
los 67’ cuando escapó a la marca de 
Víctor González elevando por sobre 
la salida de Cano y fue nuevamente 
el mismo volante, esta vez por la 
banda de John Salas, quien provocó 
el desaguisado que provocó el penal 
del cuidatubos a los 78’ que necesitó 
revisión Var. Sánchez Sotelo anota el 
2-1 cuatro minutos más tarde cuando 
los argumentos a los hombres de 
Corengia se le habían agotado.

No había tiempo para nada. En la 
agonía y por intermedio del juego 
aéreo, un penal del Var por mano del 
defensor Ramírez, abre la posibilidad 
que Pinilla consiga un premio de 
consuelo, pero Castellón evita lo que 
pudo ser la paridad.

Coquimbo no se pudo readaptar. 
Había una exigencia máxima, porque 
se trataba de  un partido de magnitud, 
por todo lo que involucra la vuelta 
a la competición y la cuenta quedó 
al debe.

Mauricio Pinilla busca el empate con la última jugada del compromiso, sin embargo su remate 
es interceptado por el portero Castellón.

LAUTARO CARMONA

HUACHIPATO

COQUIMBO
V/S1 2

46’ J. Abrigo (5,0) por 
Villagrán
69’ J. Abdala (4,0) por Iñíguez
69’ J. Gatica (4,0) por Montero
87’ D. Vallejos por Aravena.

ESTADIO:  FRANCISCO SÁNCHEZ RUMOROSO
ÁRBITRO: Piero Maza (5,0)

G. Castellón 6,5
J. Córdova 4,0
I. Tapia 4,5
N. Ramírez 5,0
C. Cuevas 4,0
C. Sepúlveda 5,0
I. Poblete 5,0
J. Escobar 5,0
C. Valenzuela 6,0
C. Martínez 5,5
S. Sotelo 5,0

DT Gustavo Florentín

M. Cano 3,5
J. Salas 3,5
F. Pereyra 4,5
N. Berardo 5,0
V. González 4,0
G. Iñíguez 5,0
D. Aravena 4,5
R. Farfán 5,0
F. Villagrán 4,5
A. Montero 5,0
M. Pinilla 3,5

DT Germán Corengia

CAMBIOS

1-0,  53’ Abrigo; 1-1, 59’ C. Martínez; 1-2, 82’ Sánchez (penal)

GOLES

Amarillas: Pereyra (CU); Soteldo, Cuevas y Poblete (H).
Incidencia: 90+4’ Castellón contiene lanzamiento penal a M. 
Pinilla.

INCIDENCIAS

54’ J, Verdugo (5,0) por 
Poblete
65’ C. Altamirano (5,0) por 
Escobar.
86’ S. Martínez por Valen-
zuela.
86’ D. Oyarzún por Cuevas.
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Los actuales bicampeones de 
la Asociación de Fútbol de 
La Serena, se han codeado 
en su rica historia con el 
éxito, los buenos resultados 
y la integración de los 
vecinos en las actividades 
deportivas.

En Los Copihues esperan por
los festejos de las Bodas de Oro

HOY CUMPLEN LOS 50 AÑOS

Una de las tantas 
formaciones ga-
nadoras del CD Los 
Copihues, los vi-
gentes campeones 
de la Asociación 
La Serena, que 
de manera virtual 
festejan hoy sus 
50 años de labor 
deportiva en el 
hermoso mundo 
amateur.

Club Deportivo Los Copihues de la pobla-
ción Juan XXIII, se fundó el 30 de agosto 
de 1970, por un grupo de muchachos que 
después de largas y continuas pichangas, 
decidieron formalizar una institución. 
Sin pensarlo dos veces, no se dieron 
cuenta cuando  ya estaban competiendo 
en la asociación no federada del sector. 
Uno de los líderes fue Pablo Urrutia 
que tomó la presidencia buscando la 
proyección de los muchachos, para eso 
estuvo acompañado en el directorio de 
Guillermo Céspedes, Humberto Sandoval, 
Omar Bravo, Enrique Castillo y don Luis 
Canihuante.

HASTA LA ASO. LA SERENA

Comenzaron jugando partidos amistosos 
antes de sumarse a la Unión de Clubes 
de la parte alta en La Serena, la que en el 
año 1979 se transformó en la Asociacion 
Río Elqui. Ya constituidos, Los Copihues 
comenzaron a escribir su rica historia de 
logros y buenos resultados obteniendo 

CEDIDA

Carlos Rivera V.  / La Serena

@eldia_cl

La historia del club, desde 
el primer día ha sido 
entregar oportunidades 
y participación a todos 
sus integrantes, no solo 
focalizar en los adultos.

En el Raúl Gálvez de Tierras Blancas
se preocupan de todas sus categorías

años, realizando sacrificios, juntando 
recursos para camisetas y equipar a 
todas las series, aspectos que per-
mitieron mayor identificación a sus 
socios y jugadores.

Con el tiempo llegaron los logros 
deportivos en las series Adultas, y un 

tricampeonato en Seniors 35, como 
también primeros lugares en los Sub 
45 y 50, infantiles y juveniles

Con orgullo cuentan que todas sus se-
ries han participado en el Campeonato 
de Campeones en clara señal que no 
descuidan la formación, la integración 

y la participación, concepto marcado 
desde el mismo día de la fundación.

En su directorio actual que lidera 
Henry Véliz, quien trabaja con el teso-
rero Carlos Benavides y el secretario, 
Mauricio Ortis, siguen comprometidos 
con el fortalecimiento del club.

Toda historia tiene una génesis. 
Convergen en marzo de 1982  los barraba-
ses de la población nueva Tierras Blancas. 
Arraigados de las poblaciones, Quebrada 
San Francisco, población Antártida  o 
Pingüinos, El Milagro. Cada uno de ellos 
aportó su granito de arena para la con-
formación del gran club que es hoy el 
Raúl Gálvez, en homenaje al comerciante 
del sector y que fue el primero en acudir 
al llamado cuando necesitaban contar 
con camisetas.

De una u otra manera fueron sumando 
los apoyos, ampliando su sede social 
que sigue siendo la misma casona que 
les permitió re unirse por primera vez 
y donde también participan las esposas 
y familiares de los jugadores

Rápidamente ganan campeonatos en 
la liga independiente, aunque con el 
tiempo deciden cambiarse a la Asociación 
A.N.F.A. No fueron fáciles los primeros 

CEDIDA

Carlos Rivera V.  / Coquimbo

@eldia_cl

EL CD Raúl Gál-
vez, de Tierras 
Blancas, un 
club que traba-
ja de manera 
integral con 
sus jugadores y 
socios.

HENRY VÉLIZ ES SU PRESIDENTE

actividades y los festejos de sus Bodas 
de Oro, por lo que la atención se ha 
concentrado en atender a su gente 
que no la está pasando bien en la 
pandemia, ayudando en algunos casos 
con la entrega de cajitas de víveres.

Su actual directorio es presidido 
por Rubén Flores Alamos, mientras 
que la labor de secretaria la realiza 
Jocelyn González Cifuentes y tesorero, 
Víctor Castillo Araya. A ellos se suman 
los directores Raúl González Tapia, 
Enrique Egaña y Sergio Rivera.

12 títulos en la máxima categoría, 8 de 
ellos de manera consecutiva. Todo se 
terminó el 2001. Se trasladaron a la 
Liga Independiente al año siguiente, 
donde siguieron agregando títulos a 
sus vitrinas tanto en las series adultas,  
Senios 35, 43 y 50.

Ya en la última década, en el 2012 se 
suman finalmente a la Asociacion de 
Fútbol La Serena, dejando a los Seniors 
50 y ahora 60, tomando parte en La 
liga Santa Ines.          

Y fiel a la tradición. Los títulos no 

tardarían en llegar. Son los actuales bi 
campeones  adultos y semifinalista a 
nivel regional.

En la actualidad se han fortalecido, 
cuentan con 180 socios y una gran 
hinchada que los acompaña donde 
se presentan.

DIRECTORIO

Con la crisis sanitaria que vive el país, 
este nuevo cumpleaños que se festeja 
hoy,  encuentra suspendidas todas las 
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DONDE 
EL GUATÓN

TE LLEVA
LA PARRILLADA

A TU CASA

Búscanos en Pedido YA o llámanos:

512 211519

De 12.00 a 18.00 Hrs.

El inglés Lewis Hamilton (Mercedes), líder del Mundial de Fórmula 1, saldrá primero este 
domingo en el Gran Premio de Bélgica, en Spa-Francorchamps aumentando el predominio 
de la escudería británica en la presente temporada. Hamilton amplió a 93 su propio récord 
histórico de ‘poles’ en la categoría reina -firmó la sexta en Spa- al cubrir los siete kilómetros 
de la legendaria pista belga en un minuto, 41 segundos y 252 milésimas, 511 menos que su 
compañero finlandés Valtteri Bottas, que saldrá junto a él desde la primera fila.

Joaquín Niemann sigue acortando las distancias con los líderes 
en el BMW Championship, al avanzar del puesto 13 al tercero, 
luegod e cumplirse la jornada del sábado. Cumpliendo su mejor 
recorrido cerró la jornada con dos bajo la exigencia de la cancha, la 
cuarta mejor tarjeta del día, en el tercer puesto de la clasificación, 
con +1 en el acumulado, junto al canadiense Mackenzie Hughes 
y al australiano Adam Scott. Lideran, con -1, el japonés Hideki 
Matsuyama y el local Dustin Johnson.

Fórmula 1: Otra pole para Lewis Hamilton que 
extendió su solidez para largar primero en Bélgica

Joaquín Niemann escala al tercer 
lugar en el BMW Championship

POLIDEPORTIVO

Don Ernest William Pugh, padre de Alfredo 
Pugh, llegó al país en 1906, a Valparaíso. Era 
un hombre de carácter decidido. Se vino a 
Chile y nada lo amilanó, ni el terrible terre-
moto que dejó al país en el suelo con más 
de 3.000 fallecidos y 20 mil heridos. Dicen 
que esa fue una de las cualidades de Pugh 
hijo, quien, más tarde se convertiría en el 
primer presidente de Coquimbo Unido. 

Felipe Fernández, quien realizó la investi-
gación para la Asociación de Investigadores 
del Fútbol Chileno (www.asifuch.cl), nos 
regala la historia de la llegada al país de la 
familia Pugh, como una manera de rendir 
un homenaje a los aficionados del elenco 
Pirata que hoy cumple su aniversario 62.

A COQUIMBO 

Narra Fernández que en 1949, Alfredo 
Pugh Cook, quien nació en Valparaíso el 
10/11/1915, se trasladó, ya con su título de 
médico que obtuvo en la Universidad de 
Chile y la especialización en traumatología 
que desarrolló en la ciudad de Liverpool, 
Inglaterra, lugar de origen de su padre, al 
puerto de Coquimbo para hacerse cargo 
del hospital Traumatológico de la ciudad, 
en compañía de su señora Silvia Martínez 
y sus hijos Silvia, Alfredo y Henry, a quienes 
se sumaron luego  Sarita y María Soledad 
que nacieron en Coquimbo.

La hija de don Alfredo, Silvia Pugh Martínez, 
recordó que “la casa siempre estuvo llena 
de futbolistas, dirigentes, periodistas, etc. 
Recuerdo que nos visitó Julio Martínez, 
Alberto Buccicardi, el árbitro José Luis Silva 

Alfredo Pugh: El padre de Coquimbo U.
DIO EL VAMOS EN EL AÑO 1958 

El primer presidente de 
los aurinegros, dejó un 
legado  transformándose 
en leyenda, perpetuando 
una huella en el corazón 
de los coquimbanos.

y muchas otras personas destacadas del 
ámbito deportivo. En esa casa se respiraba 
fútbol”, en referencia a la residencia defi-
nitiva de la familia, Edwards 60, al lado de 
la sede de hoy de Coquimbo Unido, que 
lleva el número 50.

Puntualiza Fernández, que a Pugh le 

agradaba trabajar en equipo, lo que re-
sultó clave para los primeros años del 
club, “los aurinegros habían fracasado ya 
en dos ocasiones en sus intentos de ser 
aceptados en el fútbol profesional, pero 
con la llegada del doctor a la presidencia, 
se logró encauzar y reunir a los distintos 
estamentos de la ciudad”.

Relata que un 3 de enero de 1958, en una 
reunión celebrada en la municipalidad, se 
realizó la asamblea para organizar  Club 
Deportes Coquimbo Unido para el ascenso. 
Ya con las bases en las manos, el 11 de julio 
del mismo año se aprueban los estatutos 
y el 30 de agosto, se reducen a escritura 
pública en la notaria de Juan Watkins 
O’Neill, fecha considera actualmente como 

En la imagen el goleador de Colo Colo Atilio Cremaschi,  junto al presidente de Coquimbo 
Unido Alfredo Pugh. 

FOTO CEDIDA POR JORGE MORALES).

Carlos Rivera / Coquimbo

@eldia_cl

la fundación del club.

ASOCIACIÓN CENTRAL DE FÚTBOL

El siguiente paso fue ser aceptado en la 
Asociación Central de Fútbol, lo que ocurrió 
un 7 de febrero de 1959, “Coquimbo Unido 
pasó a formar parte del selecto grupo de 
equipos profesionales de Chile”,  confiesa 
el historiador.

El doctor Pugh siguió en la presidencia 
del club hasta 1965, siendo uno de sus 
principales logros, el título de Segunda 
División 1962 y el respectivo ascenso a 
Primera División. “Este es el triunfo de 
todo un pueblo. Coquimbo entero está 
con nosotros. Sin distinción de clases ni 
de ideologías”, dijo Pugh, para el diario La 
Nación de Santiago luego de terminado 
el partido frente a la Universidad Técnica 
del Estado. 

Dice Felipe Fernández en su investigación, 
que en ese 1965 Pugh considera que la tarea 
se había cumplido dando paso a otros 
dirigentes, aunque sigue  colaborando 
hasta 1971, “se alejó definitivamente de 
la ciudad para partir a Río Blanco, en la 
comuna de Los Andes, donde fue director 
del Hospital de Codelco-Andina de aquella 
localidad”, puntualiza.

Pugh falleció el 8 de febrero de 1989, en 
Santiago, sin embargo, Fernández proyecta 
que “su figura y su legado se transformaron 
en leyenda, dejando una huella peren-
ne en la memoria y en el corazón de los 
coquimbanos”.



SERVICIOS      I   DOMINGO 30 DE AGOSTO DE 2020 I  el Día26  I

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY LUNES  MARTES

14-25 17-26 14-24
Radiación 11+

Los Vilos

HOY LUNES  MARTES

15-19 15-19 15-19 
Radiación 11+

HOY LUNES  MARTES

5-20 9-19 10-14
Radiación 11+

CanelaRío Hurtado

HOY LUNES  MARTES

20-27 20-27 19-25
Radiación 11+

Monte Patria

HOY LUNES  MARTES

7-27 7-24 6-22
Radiación 11+

Ovalle

HOY LUNES  MARTES

13-27 14-29 14-29
Radiación 11+

Vicuña

HOY LUNES  MARTES

21-28 22-30 21-27
Radiación 11+

Coquimbo

HHOY LUNES  MARTES

16-22 16-23 17-23
Radiación 11+

La Serena

HOY LUNES  MARTES

16-22 16-23 17-23
Radiación 11+

02 Chilevisión
07.00 Informerciales 08.00 Pabellón de la 
Construcción TV. 08.30 Cine. 10.45 Casa 
Estudio. 11.00 Especial de prensa. 13:00 
CHV Noticias tarde 15.00 Sabingo.  18.15 
La Divina Comida.

20.00 CHV Noticias
21.30 El tiempo
22.30 Jesús
23:30 La noche es nuestra
01:00 Fin de transmisión

04 TVN

07:00 Santa Misa 07:30 Bloque infantil 08:30 Caza-
dores de tesoros 09:15 Hermanos a la obra 10:00 
24 horas a la hora 11:00 Semana 24 13:00 24 Tarde 
14:30 Insulares 15:00 Frutos del país 16:00 El precio 
de la historia 17:15 Zoom: grandes momentos del 
deporte 18:45 Alerta aeropuerto

20.30       24 horas Central
22.15       TV Tiempo
22.20       Estado Nacional
00.00     Mea culpa
02.00     TV Tiempo
02.15       Cierre de transmision

07.00 Entretenidos 07.30 Iglesia Universal 
08.00 Antena 3D 13.45 Cámara loca 14.15 
Eurocopa 2016  17.30  Lorena 19.00 Cami-
nando Chile. Microprograma 19.33 Lorena 
19.30 A cada quien con su santo 
20.30  Amor sincero
21.30  Juegos prohibidos
22.30  Cine Prime
00.30  Lo que la gente cuenta
01.20  División de Robos 
 y  homicidios

05 Telecanal
06:00 El Chapulín Colorado 06:45 Los Animales Más 
Graciosos Del Mundo 07:30 Listos A Jugar 08:00 Pop 
Corn Tv 8:30 Antena 3d 11:00 Cada Día Mejor 13:00 Cara 
A Cara 13:30 Swiss Nature Labs 14:00 Plaza Sésamo 
15:00 Comisario Rex 16:00 Wwe Smackdown 17:00 
Beauty And The Beast 17:45 Como Dice El Dicho 18:30 
La Rosa De Guadalupe 19:15 Numb3rs 20:15 Extant
21:00 Scorpion
22:00  The Walking Dead
23:00  Cultura Verdadera
00:00  Ncis: Los Angeles
01:00  Águila Roja
02:00  Sex And The City

07 La Red

07.30 Misa en tu casa. 08.00  A orillas del río. 
09.00 Comer y sanar. 10.00 Especial de prensa. 
13.00 Meganoticias actualiza. 15.00 Pituca sin 
Lucas-lo mejor. 17.30 Papa a la Deriva. 

20.30 Meganoticias prime
22:20  Pituca sin Lucas
23.10 Sres. Papis
00:00 Crash

11 Mega

07.00 Santa Misa. 07.30 Travesía 13C 09.00 
T13 a la hora. 11.00 Mesa central  Teletrece 
a la hora. 13.00 Teletrece tarde. 15:00 Gene-
ración Dorada.  17.30 Lo mejor -Master Chef 
celebrity Chile.  19.30 Lugares que hablan (R) 

20.30 Teletrece
22.30 El tiempo
22.35 Master Chef Celebrity
00:35 Pacto de sangre- Lo mejor
01.30 Fin de transmisión

13 TVUC

TV Abierta

Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

PAGA EN LÍNEA 
con comodidad, agilidad 

y sin salir de tu casa.

AVISOS
ECONÓMICOS
DESDE LA WEB

#EsteVirusLoParamosUnidos

plus

Los avisos económicos también están disponibles en nuestro papel digital.

Regístrate e
inicia sesión.

Redacta
tu aviso.

Paga con tu
tarjeta y ya

estará publicado.

Ingresa a:
diarioeldia.cl

FONO ECONÓMICOS:
51-2200426

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.
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Puzzle

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan Balmaceda 
438
COQUIMBO
Cruz Verde. Aldunate 1310-1312. 
Fono 2319569
OVALLE
Farmacia Alejandro Rodríguez. 
Benavente 82. Fono 2625260

SANTORAL

Rosa de Lima

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Mareas
HOY
01.38 0.56 B
08.11  1.48 P
15.00 0.40 B
20.52 1.10 P

MAÑANA
02.29 0.50 B
08.57 1.52P
15.37 0.37 B
21.29 1.16 P

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

Amor: Demuéstrele a su pareja 
que puede confiar en usted. De 
usted depende que las cosas 
cambien esta vez. Salud: Re-
cuerde que debe cuidarse bien 
para decir que pasó agosto. 
Dinero: No concrete negocios 
este día, es mejor que lo aplace 
hasta el próximo mes. Color: 
Amarillo. Número: 28.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: No tenga miedo de ceder 
un poco ya que le permitirá 
mostrar un cambio real a su 
pareja. Salud: No enfrente 
solo/a ese estado depresivo. 
Dinero: Organizándose mejor 
podrá generar un alivio a sus 
finanzas en estos tiempos tan 
complejos para todos. Color: 
Negro. Número: 7.

Amor: Si pierde a esa persona 
por una tontería estará perdiendo 
un pilar fundamentan en su vida. 
Cuidado. Salud: La debilidad cor-
poral también se ve influenciada 
por el estado de ánimo que tenga. 
Dinero: Sienta orgullo por cada 
uno de los logros que ha tenido. 
Color: Crema. Número: 29.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: No genere dudas en su 
pareja solo por una tontería. 
Eso no les hace bien a ninguno 
de los dos. Salud: Su familia le 
puede entregar esas energías 
positivas que tanto necesita. 
Dinero: Cuidado con el camino 
que pretende tomar. Color: 
Salmón. Número: 18.

Amor: Cuando las cosas fluyen 
lo demás no importa. Eso le 
indica que el amor se puede dar 
cuando se muestra disposición. 
Salud: Su actitud debe ser más 
positiva en son una mejor cali-
dad de vida. Dinero: Cuidado con 
dejar tareas a medio terminar 
este penúltimo día de agosto. 
Color: Naranjo. Número: 13.

Amor: Creo que es mejor que 
acepte y se aleje de esa perso-
na ya que esta por más que se 
caiga no aprenderá ni cambia-
rá. Salud: Ahora a bajar el ritmo 
y a cuidarse para finalizar bien 
el mes. Dinero: No desperdicie 
ninguna oportunidad que le 
estén ofreciendo. Color: Rojo. 
Número: 17.

Libra Escorpión

Amor: Es bueno dejar a la otra 
persona tranquila para que pueda 
pensar muy bien las cosas. Si le 
pertenecía volverá. Salud: Ojo con 
su salud, debe preocuparse más. 
Dinero: Si se despreocupa de sus la-
bores el reconocimiento no tardará. 
Color: Blanco. Número: 11.

Amor: Tal no sea mala idea 
tomar distancia de esa persona 
hasta que se dé cuenta que sus 
intenciones son solo de amistad 
y nada más. Salud: El sufrimiento 
también daña al corazón, cuida-
do. Dinero: Mucho cuidado con 
los créditos informales. Color: 
Calipso. Número: 12.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Las posibilidades de 
ser feliz están, pero es usted 
quien debe definirse. Salud: 
Con fuerza de voluntad podrá 
salir adelante y recuperarse 
del todo. Dinero: El hacer un 
emprendimiento es un riesgo, 
pero usted tiene todo para 
salir adelante. Color: Morado. 
Número: 4.

Amor: No se aleje por completo 
de esa persona, a veces no es 
malo dar una segunda oportu-
nidad. Salud: Debe apartarse de 
cualquier foco de estrés. Dine-
ro: Cuidado con las actitudes 
de discriminación en su trabajo, 
eso debe ser denunciado. Color: 
Violeta. Número: 2.

Amor: Siempre habrá alguien 
que estará dispuesto/a a 
ofrecerle el hombro para des-
ahogarse. Salud: Debe reducir 
un poquito el ritmo o su final 
de mes terminará por dañar 
su salud. Dinero: Es tiempo 
de buscar la ayuda que yo le 
puedo brindar. Color: Granate. 
Número: 1.

Amor: Este fin de mes está dejan-
do perturbado su corazón así es 
que mejor deje que su cerebro to-
me las decisiones. Salud: Pensar 
tanto en los problemas que tiende 
a afectar su estado general de 
salud. Dinero: Es hora de trabajar 
extra. Color: Plomo. Número: 15.  

Horóscopo

Falucho y Peró

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas

Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

Vida Social

• Templo Catedral invita a la comunidad a seguir la 
transmisión de la Santa Misa, hoy a las 12:00 horas, 
por Radio San Bartolomé y en el Facebook RSB Chile 
y Revista Koinonia.
• Iglesia El Tránsito invita a la comunidad a seguir 
la transmisión de la Santa Misa hoy, de Forma Ex-
traordinaria a las 10:00 horas, y de Forma Ordina-
ria a las 12:00 horas, por  Facebook, YouTube y @
carlosbolelli

MISAS
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Aumentar la capacidad productiva de las pymes de las comunas 
de Combarbalá, Monte Patria, Canela y Punitaqui, para que puedan 
crecer, desarrollarse y dar un valor agregado a sus territorios,es la 
apuesta que Corfo, a través del Programa Gestión Territorial de 
Zonas Rezagadas y el Gobierno Regional, pone disposición para 
desarrollarlas capacidades productivasde los emprendimientos y 
contribuir a la reactivación económica.
Así, potenciar los sectores identitarios  de estas comunas se 
transforma en una prioridad para el desarrollo de nuevos mercados 
y para eso ya se están ejecutando diversas iniciativas que buscan 
la recuperación económica durante y después de la pandemia. Por 
ejemplo,en el sector caprino a través  del Programa Territorial 

Integrado homónimo se están  fortaleciendo las competencias de los 
crianceros, por medio de una estrategia que tendrá  un gran  impacto 
en la comunidad a través de la generación de nuevos productos 
derivados de la carne y leche caprina. 
Impacto que también buscamos a través de la vinculación de éste con 
otros sectores como el turismo, agricultura y minería para así ofrecer 
una oferta diferenciadora que ponga en valor sus territorios y 
contribuya al desarrollo de nuevos emprendimientos y capital de 
trabajoa través de programas orientados a fomentar redes, competiti-
vidad e innovación.
Estamos en tiempos difíciles, pero eso no ha sido limitante para seguir 
apoyando la materialización de esta nueva oferta, y para eso  hemos 

debido ajustarnos a esta realidad, por ejemplo a través de capacita-
ciones virtuales y la conexión con entidades expertas colaboradoras-
para ir ampliando los conocimientosen los  sectores productivos.
Queremos rescatar las vocaciones productivas y para eso es 
fundamental generar un trabajo entre diversas instituciones para que 
las pymes puedan cumplir sus sueños  a través de iniciativas innova-
doras y con identidad territorial que ayuden a la reactivación econó-
mica; aumenten la productividad y generen capacidades que 
permitan a los emprendimientos tener las competencias para ir 
desarrollando más y mejores productos, servicios y procesos, 
mejorando la calidad de vida a más de 50 mil habitantes de territorios 
aislados, pero de grandes oportunidades, de nuestra región.

   

GREGORIO RODRÍGUEZ, 
DIRECTOR REGIONAL DE CORFO

Impulsando la 
competitividad en 
zonas de oportunidades

Rezagadas 
Zonas 



con productos típicos 
de Zonas Rezagadas

PREPARACIÓN

PREPARACIÓN SALSA DE CLEMENTINAS

Lenguado al Horno con Chirimoyas
Disponer los filetes de lenguado en una fuente tipo budinera. Salpimentar los 
filetes de pescado.
Reservar pescado en frío.

APARTE
Pelar la chirimoya sacando todo lo verde o café de la superficie, cortar en 
rebanadas medianas, sacar las pepas. Poner sobre el pescado la mitad de la 
mantequilla en pequeños trozos, sobre esto, poner la chirimoya, por último poner 
sobre la chirimoya, el resto de la mantequilla en pequeños trozos.
Llevar al horno ya caliente por 6 a 8 minutos a 180° C.

Calentar sartén a fuego suave, y poner a derretir 40 gramos de mantequilla, 
agregar el azúcar, cuando se haya disuelto, agregar el vinagre, revolver, luego 
agregar el jugo de las clementinas, salpimentar.
Diluir la maicena en un poco de agua, y espesar la salsa ligeramente.
Sacar del horno el pescado, poner en plato y cubrir con la salsa de clementinas

y salsa de Clementinas (4 personas)

2 PROGRAMA GESTIÓN TERRITORIAL ZONAS REZAGADAS 

Ricardo Soto Aguilar, Docente del Área Gastronomía de 
INACAP La Serena e investigador y asesor gastronómico.

Estas recetas fueron aportadas por expertos gastronómicos, utilizando ingredientes 
con productos típicos que forman parte de la identidad de las comunas que perte-
necen a Zonas Rezagadas.

INGREDIENTES 
SALSA DE 
CLEMENTINAS

• 800 gramos de Lenguado 
(4 filetes de 200 gramos c/u)
• 2 Chirimoya medianas maduras pero firme
• 40 gramos mantequilla
• Sal
• Pimienta

• 40 gramos de mantequilla
• 2 cucharadas de azúcar
• 3 cucharadas de vinagre blanco
• 250 cc Jugo de Clementinas (colado)
• 5 gramos de maicena
• Sal
• Pimienta



Paté de nueces
y queso de cabra

con salsa de cerezas

INGREDIENTES:
• 250 gramos de Nueces limpias para molienda
• 50 gramos de nueces para tostar y trozar
• 50 gramos de queso de cabra rallado fino
• 6 hojas de Albahaca
• 150 cc aceite de oliva
• Sal a gusto

PREPARACIÓN:
Poner a hervir agua con una pizca de sal, pasar por agua hirviendo las hojas de 
albahaca, sacar y poner en agua con hielo. Reservar. 
Cortar en trozos delgados.
En un sartén tostar levemente los 50 gramos de nueces trozadas, retirar y 
enfriar.
En un procesador de alimentos u otro aparato, poner las nueces y las hojas de 
albahaca trozadas, moler lentamente para que no tome temperatura, a medida 
que se muele incorporar de apoco el aceite de oliva, hasta que obtenga la 
consistencia adecuada.
Retirar del aparato eléctrico, incorporar ciboulette, queso de cabra rallado, las 
nueces tostadas y trozadas.
Rectificar de sal.
Servir con tostadas de pan integral u otro de su gusto.

Cabrito adobado, 
asado al horno 

INGREDIENTES:
• 1 Pierna de Cabrito
• 1 diente de ajo
• 50cc pisco
• 50 cc aceite de maravilla 
• ½ unidad de  Cebolla en trozos gruesos
• 100 cc Agua
• Sal
• Comino a gusto 

INGREDIENTES SALSA:
• 200 gramos de Cerezas sin su hueso
• 50 cc de Pisco
• 1 cucharadita de azúcar
• 1 Pizca de canela molida
• 1 Clavo de olor
• 20 gramos de mantequilla
• 1 Cucharadita de  aceite de maravilla
• 100 gramos de cebolla en cubos pequeños
• 1 cucharada de vinagre tinto
• 250 cc Caldo o agua
• 1 Pizca de Pimienta negra

PREPARACIÓN:
Limpiar la pierna de cabrito del exceso de grasa.
Secar bien con papel.
Con un cuchillo pequeño, hacer algunas incisiones para que penetre el adobo.
Hacer adobo en una licuadora: poner el ajo, cebolla, el aceite, pisco y condimen-
tos, que quede homogéneo y fino.
Mezclar el adobo por toda la pierna de cabrito, poner en fuente, tapar con papel 
aluminio y reposar por tres horas mínimo.
Pre calendar el horno a 250° °C.
Introducir el cabrito adobado al horno por diez minutos, luego bajar horno a 170° C, 
dar cocción por una hora y treinta minutos.
Cada veinte minutos rociar con el jugo de la cocción. A la mitad de la cocción dar 
vuelta la pierna, para que el dorado sea parejo, seguir rociando su jugo cada 
veinte minutos.
Los diez a veinte, últimos minutos subir el horno a 220° C para producir el dorado.
Retirar del horno y reposar unos minutos, antes de cortar o porcionar.
Servir con su salsa de Cerezas caliente encima.

PREPARACIÓN SALSA:
Primeramente deshuesar las cerezas y cortar por la mitad.
Macerar con azúcar, pisco, pizca de canela y un clavo de olor, por unos veinte 
minutos.
Poner en una sartén, un trozo de mantequilla y el aceite, a fuego suave.
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(4 personas)

(4 personas)



PREPARACIÓN:

Atardecer 
limarino 

PREPARACIÓN:
• 90 cc. de pisco reservado Cogotí transparente
• 30 cc.Simpleysyrup
• 1 limón sutil entero
• 3 cubos de hielo
• Mezclar en la juguera y servir.

Pisco 
Sour
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Sebastián Campos,Barmanager de Pisco 
y fundador de @eventos_barmovil.  
Realiza talleres de Mixología, capacitaciones, 
asesorías y eventos. 

Instagram:  @eventos_barmovil 
E-mail:       seba.camposch@gmail.com

GENTILEZA RECETA:

• 1.5oz Pisco Cogoti reservado transparente
• 1oz Aperol 
• 1oz Jugo de Pomelo
• Top Agua tónica 
• Abundante hielo en cubo


